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LE Président Tebboune réaffirme l’engagement de l’Algérie 
à soutenir la lutte du peuple palestinien

Le Général d’Armée Saïd Chanegriha prend part 
à la session extraordinaire du CEMOC

Le Président Tebboune reçoit Benmbarek, le nouveau SG du FLN

Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, 
a adressé un message 

aujourd’hui, le mardi 28 novembre 
2023 à l’occasion du Jour 
International de Solidarité avec le 
Peuple Palestinien.
En effet, le chef de l’État a réaffirmé 
l’engagement indéfectible de 
l’Algérie à soutenir la lutte légitime 
du peuple palestinien et a souligné la 
constance de l’Algérie à se tenir aux 
côtés du peuple palestinien dans son 
combat pour la justice et la liberté.
Le président Tebboune a rappelé les 
sacrifices importants consentis par 
le peuple palestinien et sa longue 
épreuve face aux manœuvres. Tout 
en soulignant la détermination 

du peuple palestinien malgré les 
épreuves, saluant sa résistance face 
aux violations flagrantes subies. Et 
il a exprimé un hommage sincère au 
peuple palestinien, résilient malgré 
les violations flagrantes subies. 
Il a salué la résistance face aux 
tentatives désespérées de liquider sa 
cause, mettant fin à l’occupation et 
mettant fin à la tragédie des Frères 
Palestiniens.
Tebboune a souligné le rôle 
fondamental de l’Algérie en tant que 
pilier de soutien face aux atrocités 
subies par le peuple palestinien. 
Il a insisté sur la nécessité d’une 
solidarité internationale pour mettre 
fin à l’injustice et à l’occupation 
illégale qui perdurent.

Le président a transmis un message 
clair d’unité et de détermination en 
faveur de la cause palestinienne. Et Il 
a appelé à une action collective pour 
mettre fin aux tentatives désespérées 
de dénigrer la cause palestinienne 
sur des bases illégitimes.
Prolongation de la pause humanitaire 
à Gaza
Par ailleurs, la trêve entre Israël 
et le Hamas, qui avait été mise en 
place dans le cadre d’un accord 

d’échange d’otages israéliens 
contre des prisonniers palestiniens, 
sera prolongée de deux jours 
supplémentaires. Cette pause 
humanitaire a été décidée par 
le gouvernement de Benyamin 
Netanyahou et le Hamas dans le but 
de favoriser la libération d’autres 
otages et prisonniers, ainsi que 
l’acheminement d’aide dans la bande 
de Gaza, où la situation humanitaire 
est qualifiée de « catastrophique ».
Donc, cette trêve, qui est entrée 
en vigueur le 24 novembre, a été 
négociée sous l’égide du Qatar, avec 
le soutien de l’Égypte et des États-
Unis. Jusqu’à présent, elle a permis la 
libération de 50 otages détenus par le 
Hamas dans la bande de Gaza, ainsi 

que de 150 Palestiniens emprisonnés 
en Israël. Il est important de noter 
que 19 autres otages, principalement 
des travailleurs étrangers, ont été 
libérés par le Hamas en dehors du 
cadre de cet accord.
Pour conclure, la prolongation 
de cette pause humanitaire est 
essentielle pour tenter d’améliorer la 
situation humanitaire dans la bande 
de Gaza. En effet, les conditions 
de vie sont désastreuses pour la 
population palestinienne qui subit 
de plein fouet les conséquences du 
conflit. Les infrastructures médicales 
sont débordées, les ressources 
alimentaires sont limitées et de 
nombreux habitants vivent dans des 
conditions insalubres.

Le Général d’Armée Saïd 
Chanegriha, Chef d’Etat-
Major de l’Armée nationale 

populaire (ANP), a pris part, 
mardi à Alger, aux travaux de la 
session extraordinaire du Conseil 
des Chefs d’Etat-Major des pays 
membres du Comité d’Etat-major 
opérationnel Conjoint (CEMOC), 
indique un communiqué du 
ministère de la Défense nationale 
(MDN).
“A l’initiative de l’Algérie, se 
sont tenus aujourd’hui, mardi 
28 novembre 2023, au niveau 
du cercle national de l’Armée à 
Beni-Messous, les travaux de la 
session extraordinaire du Conseil 
des Chefs d’Etat-major des pays 
membres du CEMOC, regroupant 
l’Algérie, le Mali, la Mauritanie et 
le Niger”, précise la même source.

“Cette session à laquelle ont pris 
part, aux côtés de M. le Général 
d’Armée Saïd Chanegriha, Chef 
d’Etat-Major de l’ANP, le Général 
de Brigade Moussa Salaou 
Barmou, Chef d’Etat-major des 
Armées nigériennes, Président 
en exercice du Conseil des Chefs 
d’Etat-major du Comité d’Etat-
Major Opérationnel Conjoint, le 
Général de Division Oumar Diarra, 
Chef d’Etat-major Général des 
Armées maliennes, le Général de 
Brigade Mohammed El-Mokhtar 
Cheikh Menni, Chef d’Etat-major 

de l’Armée de terre mauritanienne, 
a été consacrée à la passation de la 
présidence tournante du Conseil 
entre le Niger et l’Algérie, ainsi 
qu’à l’examen et l’évaluation de la 
situation sécuritaire prévalant dans 
la sous-région”, ajoute la même 
source, relevant qu’à l’entame, 
l’assistance “a observé une minute 
de silence en hommage aux 
martyrs palestiniens”.
Après l’ouverture des travaux de 
cette session extraordinaire par le 
Général de Brigade Moussa Salaou 
Barmou, en sa qualité de Président 
en exercice du Conseil des Chefs 
d’Etat-Major du Comité d’Etat-
Major Opérationnel Conjoint, 
le Chef d’Etat-Major de l’ANP 
a prononcé une allocution dans 
laquelle il a souhaité la bienvenue 
aux hôtes de l’Algérie, avant de 

souligner “le grand intérêt accordé 
par le Président de la République 
aux travaux de cette session et aux 
actions du Comité”.
“Il m’est agréable, de prime abord, 
de vous souhaiter ainsi qu’à tous 
les membres des délégations qui 
vous accompagnent, les vœux de 
bienvenue les plus chaleureux en 
Algérie, pour prendre part à cette 
session extraordinaire du Conseil 
des Chefs d’Etat-Major des pays 
membres du CEMOC”, a indiqué 
le Général d’Armée.
“A cette occasion, je tiens à vous 
porter un message de fraternité et 
d’amitié de la part de Monsieur 
Abdelmadjid Tebboune, Président 
de la République, Chef suprême 
des Forces armées, ministre 
de la Défense nationale, qui 
considère cette occasion comme 

un évènement important pour 
évaluer, de manière objective, 
les enjeux sécuritaires auxquels 
est confrontée notre région et 
coordonner, avec efficacité 
et engagement, les efforts 
déployés, pour permettre de 
prendre les décisions nécessaires 
afin d’atteindre les objectifs 
sécuritaires tracés par nos pays”, 
a-t-il souligné.
Dans ce sillage, le Général 
d’Armée a mis en exergue que le 
Conseil des Chefs d’Etat-Major 
des pays membres “constitue un 
cadre de haut niveau pour évaluer, 
échanger et orienter les démarches 
nécessaires à même de conférer 
à cet important mécanisme de 
coopération sécuritaire davantage 
d’efficacité”.

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a reçu le 

nouveau secrétaire général du 
Front de libération nationale 
(FLN), Abdelkrim Benmbarek, 
indique un communiqué de la 
présidence de la République.
En effet, le nouveau SG du 
FLN, Abdelkrim Benmbarek 
a été reçu par le Président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune aujourd’hui, le mardi 
28 novembre 2023, au niveau du 
siège de la Présidence. Selon cette 
même source, l’audience a eu lieu 
sur la demande du nouveau chef 
du FLN.
Qui est le nouveau SG du FLN ?

Le parti du Front de libération 
nationale (FLN) a été élu le lundi 
13 novembre 2023, Abdelkrim 
Benmbarek comme nouveau 
secrétaire général lors d’une 
soirée à Alger. Cette décision 
a été prise à l’unanimité par les 
membres du comité central, à 
l’issue du 11e congrès du parti qui 
s’est tenu au Centre international 
des conférences (CIC) « Abdelatif 
Rahal » à Alger. Abdelkrim 
Benmbarek remplace ainsi Aboul 
El-Fadhl Baadji, qui a choisi de 
ne pas se porter candidat.
Abdelkrim Benmbarek, 
originaire de la wilaya de Batna, 
est un ancien élu à l’Assemblée 
nationale populaire (APN) de 

2002 à 2007. Il est également 
retraité et auteur de plusieurs 
livres éducatifs. Depuis 2021, il 
est élu à l’Assemblée populaire 
de la wilaya (APW) d’Alger. 
Au sein du parti, il a occupé 

différents postes et est membre 
de l’Organisation nationale des 
enfants de Moudjahidine. Depuis 
2020, il est le mouhafedh FLN de 
la Kasma de Bouzaréah à Alger.
Malgré son engagement au sein 

du FLN, Abdelkrim Benmbarek 
a été marginalisé pendant de 
nombreuses années en raison de 
ses positions tranchées. Il avait 
notamment postulé pour les 
sénatoriales, mais a été écarté 
par le secrétaire général sortant 
du FLN, qui l’a également 
poussé à quitter la mouhafada de 
Bouzaréah.
L’élection d’Abdelkrim 
Benmbarek en tant que nouveau 
secrétaire général du FLN 
marque un tournant pour le parti. 
Sa nomination a été saluée par de 
nombreux membres du comité 
central, qui voient en lui un 
leader capable de rassembler et 
de redynamiser le FLN
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Conseil de la nation : 
Le Président Tebboune démet de son poste le wali de Relizane

Directives de Tebboune pour l’ouverture du capital 
de 2 banques publiques

Le président de la République a donné des instructions fermes 
pour la révision du statut particulier de l’imam

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a pris la 

décision aujourd’hui — lundi 27 
novembre — de relever de leurs 
fonctions le wali de Relizane, 
Lekhal-Ayat Abdeslem, et 
plusieurs autres responsables 
locaux, dont un chef de daïra. 
L’information a été communiquée 
ce soir par les services de la 
Présidence de la République.
En ce qui concerne les raisons 
de ce limogeage, la même source 
indique que cette décision fait 
suite à la constatation de plusieurs 
manquements. Parmi les faits 
cités, nous retrouvons : « faillite 

avérée dans leurs missions » ; 
« non-application des instructions 
du président de la République » ; 
« émission de faux rapports ».
Ainsi, en plus du wali de Relizane, 
Lekhal-Ayat Abdeslem, le 

président Tebboune a mis fin aux 
fonctions du chef de la daïra de 
Zemoura (dans la même wilaya), 
Messikh Abdelaziz ; ainsi qu’à 
celles de trois responsables du 
secteur de l’éducation.

La Présidence de la République 
conclut son bref communiqué 
en précisant que « les enquêtes 
se poursuivent pour déterminer 
dans quelle mesure les différents 
services locaux s’attellent à mettre 
en application les programmes de 
développement ».

Le communiqué intégral
Par ailleurs, voici le communiqué 
de la Présidence de la République 
dans son intégralité :
« Après constatation de la non-
application des instructions du 
président de la République ainsi 
que l’émission de faux rapports 
omettant des vérités sur la 
concrétisation des programmes 

de développement dans la wilaya 
de Relizane, le ministre de 
l’Intérieur et des Collectivités 
locales, et sur instruction du 
président de la République, a 
décidé de mettre fin aux fonctions 
du wali de la wilaya de Relizane, 
M. Lekhal-Ayat Abdeslem, ainsi 
que celles du chef de la daïra de 
Zemoura dans la même wilaya, 
M. Messikh Abdelaziz. »
« De même, le ministre de 
l’Éducation nationale, et sur ordre 
du Président de la République 
a mis fin aux fonctions de trois 
responsables dans le secteur de 
l’Éducation dans cette même 
wilaya », ajoute le document.

Le Président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune a présidé 

aujourd’hui, le dimanche 26 
novembre 2023 une réunion du 
Conseil des ministres.
Selon un communiqué de la 
Présidence de la République, 
plusieurs questions importantes 
seront abordées lors de cette 
réunion, à l’image du projet de 
loi relatif aux activités minières, 
l’ouverture des capitaux de 
deux banques publiques ainsi 
que l’évaluation des opérations 
d’attribution du foncier industriel 
pour la réalisation de nouveaux 
projets d’investissement. Mais 
aussi la présentation d’un exposé 
concernant l’indemnisation des 
marins-pêcheurs.
Pour ce qui est de l’exposé relatif 

à l’ouverture du capital de deux 
banques publiques, le président 
de la République a mis l’accent 
sur l’impératif de prendre en ligne 
de compte lors de l’opération 
d’ouverture du capital des deux 
banques publiques, à savoir le 
Crédit populaire algérien (CPA) 
et la Banque de développement 
local (BDL), les méthodes de 
gestion modernes, d’autant que 
l’opération vise à associer le 
secteur privé dans la gestion de 
ces importants établissements 
financiers, la prise de la décision 
économique, et la création d’un 
climat concurrentiel avantageux 
pour nos concitoyens parmi les 
clients des banques.
Mais aussi, l’ouverture du 
capital des deux banques doit 
stimuler l’investissement et le 

marché de l’emploi, ces deux 
établissements devant s’ériger 
en modèles pour les institutions 
financières en matière de 
prestations de qualité supérieure 
et d’efficacité.
Pour conclure, Tebboune a mis 
l’accent sur l’impératif de placer 
la réforme du système bancaire 
dans le cadre d’une nouvelle 

approche globale et intégrée 
captant les fonds circulant en 
dehors du circuit bancaire, afin 
de faire de l’année 2024 l’année 
de la réforme bancaire profonde.
Conditions et modalités d’octroi 
du foncier industriel destiné 
à la réalisation de projets 
d’investissement
Le président de la République 

a instruit le Gouvernement 
d’introduire d’avantages de 
facilitations dans le système 
de fonctionnement de l’agence 
spécialisée dans l’octroi de ce 
type de foncier, loin de toutes les 
complications administratives et 
bureaucratiques, l’objectif étant 
de lutter contre la corruption 
et de faciliter les missions des 
opérateurs économiques.
Mais aussi introduire parmi 
les missions de l’Agence 
algérienne de promotion de 
l’investissement, la proposition 
d’assiettes foncières relevant 
aussi bien du secteur privé que du 
secteur public, leur préservation 
et leur gestion dans le cadre 
d’une vision véritablement 
économique à même d’accélérer 
l’investissement.

Le ministre des Affaires 
religieuses et des Wakfs, 
Youcef Belmehdi a 

souligné lundi à Mostaganem que 
le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a donné 
des instructions fermes pour la 
révision du statut particulier de 
l’imam.
M.Belmehdi a indiqué, dans 
une déclaration à la presse en 
marge d’une visite de travail 
et d’inspection des projets de 
son secteur dans la wilaya, que 
“le président de la République 
a donné des instructions 
fermes pour la révision du 
statut particulier des imams, 
concernant leurs salaires, grades 
et promotions, en plus de garantir 
des logements de fonction, 
selon les disponibilités dans les 
wilayas”.
Cette révision que le ministre 
a qualifiée de “majeure”, outre 
l’aspect professionnel et social 
de l’imam, inclut d’autres points, 
notamment le classement des 

mosquées.
Parallèlement, Youcef Belmehdi 
a indiqué que son département 
ministériel introduit des 
demandes à travers la Direction 
générale de la Fonction publique 
pour pourvoir les postes 
nécessaires au secteur, soulignant 
que les concernés suivent une 
formation dans 14 instituts 
et écoles nationaux pour être 

qualifiés dans l’enseignement 
coranique, l’imamat et autres.
Le ministre a poursuivi : 
“nous procédons également à 
l’intégration du Qaim de l’imam 
et de certains volontaires et nous 
avons parfois atteint 100 % 
dans ce corps, et nous oeuvrons 
également à intégrer le reste et à 
les prendre en charge”.
Lors de cette visite, M. Belmehdi 

a inspecté la mosquée Badr 
au centre de Mostaganem, qui 
fera l’objet d’une opération de 
restauration pour un montant de 
5 millions de dinars, compte tenu 
de son importance historique 
et archéologique, selon les 
explications fournies par les 
responsables locaux.
Dans ce cadre, le ministre a 
ordonné la fermeture de cette 

mosquée jusqu’à l’achèvement 
des travaux, afin de garantir la 
sécurité des fidèles.
Le ministre a également 
supervisé l’inauguration de la 
mosquée Okba Ibn Nafaa dans la 
commune de Sirat d’une capacité 
d’accueil de 1500 fidèles, ainsi 
que les mosquées Hamza Ibn 
Abdelmoutaleb et Kaakaa 
Ben amrou El-Temimi dans la 
commune de Mazaghran, qui 
seront équipés de 4 logements 
de fonction, un parking et 
deux logements d’astreinte 
respectivement.
Le ministre des Affaires 
Religieuses et des Wakfs a 
procédé, à la maison de la culture 
Ould Abderrahmane Kaki de 
Mostaganem, à l’ouverture du 
1er colloque national sur “le 
rôle des zaouïas et des écoles 
coraniques dans l’ancrage du 
discours religieux modéré 
et le renforcement de l’unité 
nationale”, lequel s’étale sur 
deux jours.
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Les zaouias saluent la position du président 
de la République dans le soutien des causes justes

Benbraham reçoit la Rapporteuse spéciale de l’ONU sur 
la situation des défenseurs des droits de l’homme

DÉCÈS DES ARTISTES MOHAMED BOUSMAHA ET AMINE LA COLOMBE :

Condoléances de Mouloudji

Les cheikhs des zaouias 
participant au 1er colloque 
national dédié au “rôle des 

zaouias et écoles coraniques dans 
l’ancrage du discours religieux 
modéré et le renforcement de 
l’unité nationale”, organisé à 
Mostaganem, ont salué la position 
du président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, dans son 
soutien aux causes justes, à leur 
tête la cause palestinienne.
Dans un communiqué lu par 
le cheikh de la zaouia Chaïbi à 
Aïn Merrane (wilaya de Chlef) 
Belhacine Abdelkader, les cheikhs 
des zaouias “saluent avec force et 
soutiennent la position honorable 
du président de la République, M. 
Abdelmadjd Tebboune, dans son 
soutien aux questions justes dans 
le monde et à leur tête la cause 
palestinienne, le cœur de notre 

nation musulmane”.
Le communiqué a poursuivi: 
“Tout en saluant cette position 
du gouvernement et du peuple 
algériens, nous exprimons la 
profondeur de notre solidarité et 
notre position aux côtés de nos 
familles et frères palestiniens, qui 
ont donné les exemples les plus 
merveilleux et les positions les 
plus courageuses face à l’injustice 
et l’agression de l’entité sioniste 
arrogante, qui s’est révélée à tous 
les peuples libres du monde en 
une entité injuste et oppressive 
qui ne se soucie des droits de 
l’Homme que pour atteindre ses 
propres intérêts, même si cela 
a pour prix le sang et les têtes 
des femmes sans défense, des 
personnes âgées et des enfants”.
Les cheikhs des zaouias, venus de 
différentes wilayas du pays, ont 

en outre salué l’intérêt accordé 
par le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
aux questions liées aux affaires 
religieuses du pays, indiquant 
que “ses décisions concernant 
l’Imam, de rehausser sa place et 
son estime, en consacrant une 

Journée nationale de l’Imam 
célébrée chaque année et 
coïncidant avec le décès d’un des 
symboles de l’Algérie et la fierté 
de la religion et du nationalisme 
“Sidi Mohamed Belkebir”, la 
révision du statut particulier 
des fonctionnaires du secteur 

des affaires religieuses et des 
wakfs, la fourniture de logements 
de fonction aux Imams du 
pays,constituent un témoignage 
du grand intérêt de notre pays 
pour le statut de l’Imam”.
Les cheikhs des zaouias ont 
salué “les efforts déployés par 
le président de la République 
pour la relance du pays dans 
tous les domaines, dans une 
vision moderne de notre Algérie 
nouvelle, qui met l’accent sur 
la nécessité de prendre soin du 
citoyen algérien et promouvoir 
son niveau de vie, autant de 
réalisations de notre pays dans 
divers domaines qui témoignent 
de la restitution de l’Algérie de 
sa place et de sa force sur les 
plans territorial et international”, 
a ajouté le communiqué.

Le président de 
l’Observatoire national de 
la Société civile (ONSC), 

M. Noureddine Benbraham a 
reçu, lundi à Alger, la Rapporteuse 
spéciale des Nations unies 
sur la situation des défenseurs 
des droits de l’homme, Mary 
Lowlor, avec laquelle il a évoqué 
les moyens de renforcement de 
la coopération entre les deux 
parties.
Les entretiens entre les deux 
parties ont permis d’examiner les 

voies et moyens de renforcement 
de la coopération entre les 
services de la Rapporteuse et 
l’ONSC à travers la promotion 
du rôle des associations, outre la 
nouvelle approche développée 
par la Rapporteuse sur les droits 
des jeunes et de l’enfance.
Dans ce cadre, M. Benbraham a 
indiqué, dans une déclaration à 
la presse, que la rencontre avait 
constitué une “occasion pour 
passer en revue l’importance de 
créer l’Observatoire en Algérie, 

ses missions et sa relation 
avec la société”, soulignant les 
principales lois et législations 
protégeant les droits de l’homme 
en Algérie.
Sur le plan international, le 
président de l’ONSC a indiqué 
avoir évoqué “la situation 
catastrophique prévalant à 
Ghaza en raison des opérations 
criminelles menées par l’entité 
sioniste contre des citoyens sans 
défense”, qualifiant ces actes de 
“génocide”.

La ministre de la Culture 
et des Arts, Soraya 
Mouloudji, exprime ses 

sincères condoléances à la famille 
et aux admirateurs des regrettés 
artistes, Mohamed Bousmaha et 
Amine Benaired, connu sous le 
nom d’Amine la Colombe.
Dans des termes empreints 
de tristesse, la ministre de la 
Culture et des Arts, a fait part 
de ses condoléances suite au 
décès tragique des deux figures 
marquantes de la scène musicale 
algérienne, Mohamed Bousmaha 
et Amine la Colombe.
La ministre a souligné que le 
défunt Mohamed Bousmaha a 
contribué de manière significative 
à l’enrichissement de l’art 
algérien, en particulier dans le 
domaine de la chanson raï. Il a 
également joué un rôle crucial 
en tant que directeur du Festival 
National de la Chanson Raï au 
cours des cinq dernières années.
Mohamed Bousmaha, icône de la 
chanson raï, a laissé derrière lui 

un héritage musical inestimable. 
Sa contribution à la scène 
artistique algérienne restera 
gravée dans les mémoires, et son 
absence laisse un vide difficile à 
combler. Soraya Mouloudji a tenu 
à souligner le rôle prépondérant 
de Mohamed Bousmaha en tant 
que directeur du Festival National 
de la Chanson Raï. Pendant cinq 
ans, il a dirigé le festival avec 
dévouement, contribuant ainsi à 
sa renommée et à son succès.
Amine Benaired, musicien et 
arrangeur talentueux, a également 

perdu la vie dans cet accident 
tragique. Son talent a marqué 
de nombreuses productions 
musicales, contribuant à la 
richesse du patrimoine musical 
algérien.
Les nombreux condoléances et 
les hommages aux 2 artistes
Suite à cette triste nouvelle, de 
nombreux hommages ont afflué 
de la part de la communauté 
artistique et du public. Les 
admirateurs reconnaissent 
l’impact majeur de ces deux 
artistes sur la musique algérienne 

et regrettent profondément leur 
départ prématuré.
Les messages de soutien et de 
solidarité envers les familles 
endeuillées se multiplient. La 
ministre Mouloudji encourage la 
communauté artistique à rester 
unie en ces moments difficiles, 
soulignant l’importance de 
préserver l’héritage musical laissé 
par ces deux grands artistes.
Détails du tragique accident
L’accident fatal ayant entrainé 
le décès des deux artistes, 
s’est produit tôt ce matin, vers 
4h15, sur le ring de Bruxelles. 
Le véhicule transportant deux 
artistes est entré en collision avec 
un camion, peu après la sortie 3 
menant à l’aéroport de Bruxelles-
National. Les premières 
informations recueillies auprès 
de la conductrice du poids lourd 
révèlent que la voiture avait 
d’abord pris la bretelle de sortie, 
puis a brusquement changé de 
trajectoire pour revenir sur le 
ring.

Des détails sur les circonstances 
de l’accident ont été fournis par 
Sabine Lievens, porte-parole du 
parquet de Hal-Vilvorde. Selon 
elle, la conductrice du camion 
avait anticipé en changeant de 
voie pour laisser de la place à la 
voiture. Cependant, le conducteur 
de cette dernière a tenté de tourner 
à droite juste avant le camion, 
ce qui a entraîné une collision 
inévitable.
Dans cet accident tragique, le 
conducteur du véhicule, âgé 
de 57 ans et originaire d’Evere 
(Belgique), a été gravement 
blessé. Malheureusement, 
Mohamed Benaired, âgé de 39 
ans, qui se trouvait à l’arrière 
du véhicule et ne portait pas sa 
ceinture de sécurité, a été éjecté 
lors de la collision. Il a atterri sur 
la berme centrale et a perdu la vie 
sur le coup. Quant à Mohamed 
Bousmaha, il a été grièvement 
blessé et transporté à l’hôpital. 
Malheureusement, il a succombé 
à ses blessures lundi après-midi.
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AUTOMOBILE :
La formation et l’emploi : l’autre enjeu pour l’usine Fiat d’Oran

2024...année de la réforme bancaire: 
Vers la modernisation du système bancaire et la captation 

des fonds circulant hors-circuit

Le wali d’Oran a effectué 
hier, mardi  une visite 
d’inspection au site de 

l’usine Fiat de Tafraoui. À 
cette occasion, M. Said Sayoud 
a révélé deux informations 
importantes sur ce projet : la date 
de l’achèvement des travaux et 
celle de l’entrée en production de 
l’usine.
Dans un point de presse, le wali a 
exprimé sa « satisfaction » quant 
à la progression des travaux 
à un rythme soutenu. Le taux 
d’avancement, a-t-il indiqué, 
dépasse 90 %. En outre, il a 
fait savoir que le renforcement 
des capacités financières et 
techniques des ateliers permettra 
d’achever les travaux et de lancer 
la production avant la fin de 
l’année 2023.
Le wali d’Oran a souligné que 
la première ligne de production 
pour le montage du modèle 
Fiat 500 était terminée, tandis 
que la deuxième ligne, celle du 

modèle Fiat Doblo était en phase 
d’assemblage. Par ailleurs, M 
Sayoud, a affirmé que les travaux 
de raccordement de l’usine 
Fiat aux différents réseaux (eau 
potable, gaz, électricité, fibre 
optique) ont été complètement 
achevés.

En ce qui concerne l’aménagement 
extérieur de l’usine, M. Sayoud a 
assuré que les travaux, confiés 
à trois entreprises, touchaient 
à leur fin, puisque le taux 
d’avancement a atteint 92 % et 
les travaux devraient, dès lors, 
s’achever avant la fin de ce mois 

de novembre.
Concernant le volet de la 
formation et de l’emploi, M. 
Sayoud a indiqué que Fiat a 
formé une équipe de jeunes 
Algériens en Italie et que ces 
derniers s’occupent actuellement 
de former un deuxième groupe 

constitué de techniciens et 
de diplômés des instituts de 
formation professionnelle.
À ce propos, il faut savoir que 
l’usine Fiat de Tafraoui emploie à 
l’heure actuelle 125 travailleurs. 
Un nombre qui devrait atteindre 
300 avant la fin de l’année. 
En 2024, la filiale du groupe 
Stellantis envisage de recruter 
300 employés supplémentaires. 
Du reste, le wali d’Oran a 
indiqué que l’usine connaîtra 
une extension qui va permettre 
la création de nouveaux postes 
d’emploi pour les jeunes de la 
région.
Rappelons avant de conclure que 
l’usine Fiat d’Oran possédera, 
dans un premier temps, une 
capacité de production de 90 000 
véhicules par an. En outre, l’usine 
fabriquera pour son lancement 
trois modèles de véhicules : la 
Fiat 500 hybride, la Fiat 500X et 
l’utilitaire, Fiat Doblo.

Des professionnels et 
des experts financiers 
ont souligné, lundi, 

l’importance du projet d’ouverture 
prochaine du capital du Crédit 
populaire algérien (CPA) et de la 
Banque de développement local 
(BDL), mettant en avant le souci 
du Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, exprimé 
lors de la réunion du Conseil 
des ministres tenue dimanche, 
de faire de l’année 2024, celle 
de la réforme bancaire, ce qui 
permettra à l’Algérie d’aller de 
l’avant vers le drainage des fonds 
circulant hors-circuit bancaire, 
parallèlement à l’amélioration 
de la gouvernance de ce secteur 
vital.
Dans des déclarations à l’APS, 
des experts ont indiqué que 
l’ouverture du capital des deux 
banques publiques qui jouissent 
d’une bonne santé financière, 
à hauteur de 30% à travers la 
bourse, consacre le principe 
de transparence, à même de 
contribuer à la création d’un 
climat de confiance à l’égard 
du marché, affirmant que “ la 
privatisation partielle” des deux 
banques, permettra de créer 
une compétitivité plus grande à 
l’intérieur du secteur financier en 
général.
Le Président de la République 
avait mis l’accent, lors de la 
réunion du Conseil des ministres, 
sur l’impératif de “placer la 
réforme du système bancaire dans 
le cadre d’une nouvelle approche 
globale et intégrée captant les 
fonds circulant en dehors du 
circuit bancaire, afin de faire de 

l’année 2024, celle de la réforme 
bancaire profonde”.
Le Président Tebboune a, en 
outre, souligné “l’impératif de 
prendre en ligne de compte lors de 
l’opération d’ouverture du capital 
des deux banques publiques, 
à savoir le Crédit populaire 
algérien (CPA) et la Banque de 
développement local (BDL), les 
méthodes de gestion modernes, 
d’autant que l’opération vise 
à associer le secteur privé à 
la gestion de ces importants 
établissements financiers, la prise 
de décisions économiques et la 
création d’un climat concurrentiel 
avantageux pour nos concitoyens 
parmi les clients des banques”.
A ce titre, le délégué général de 
l’Association des banques et 
des établissements financiers 
(ABEF), Rachid Belaid a 
estimé, dans une déclaration 
à l’APS, que les orientations 
du Président de la République 
portant ouverture du capital 
des deux banques publiques 
améliorera la compétence de 
la gestion du secteur bancaire 
et de la gouvernance de son 
administration, à travers le 
nouveau statut de l’établissement 
bancaire”
“Ceci permet de recourir à l’appel 
général à l’épargne, à travers la 
Bourse d’Alger et de soumettre la 
banque à l’obligation de révéler 
les informations financières 
générales de la banque,” d’autant 
que l’entrée sur le marché 
financier requiert  la consécration 
du principe de transparence”, a-t-
il ajouté.
La transparence permet de créer 

un climat de confiance auprès 
des investisseurs, vis-à-vis du 
marché, à travers l’entrée de 
“deux banques qui jouissent d’une 
bonne santé financière”, a fait 
savoir M. Belaid qui a précisé que 
l’entrée en bourse permettra aux 
investisseurs publics et privés, 
aux individus et aux compagnies 
d’assurance, de prendre part 
à ce processus, à même de 
“promouvoir les performances et 
la gouvernance, créant ainsi un 
climat concurrentiel favorable 
aux clients des banques”.
La réforme bancaire doit passer 
par la modernisation et la 
numérisation des services et 
produits offerts dans le cadre 
du système bancaire national, 
notamment à travers les 
dispositifs du e-paiement, ajoute 
le représentant de l’ABEF.
Conférer plus de transparence 

à la gestion bancaire
Le projet de paiement mobile 
interbancaire “avance dans le 
bon sens”, sachant que ce mode 
de paiement est en vigueur au 
niveau de certaines banques mais 

uniquement en interne, a-t-il 
expliqué, révélant le lancement 
par les banques de systèmes 
informatiques dédiés à la clientèle 
dans l’objectif d’améliorer 
la qualité et l’efficacité des 
prestations.
Répondant à une question sur 
les crédits à l’économie octroyés 
par les établissements bancaires 
nationaux, M. Belaid a fait état de 
7.000 mds DA à fin juin dernier, 
dont 4.000 mds DA au secteur 
privé et 3.000 mds DA au secteur 
public.
Les crédits immobiliers octroyés 
aux individus avoisinent les 1.000 
mds DA à fin juin dernier, a-t-il 
poursuivi.
Pour sa part, l’expert bancaire 
Idir Sassi a salué la décision 
du président de la République 
de lancer la réforme bancaire à 
compter de l’année prochaine, 
ajoutant que la cotation en bourse 
de deux banques publiques et 
l’ouverture de leur capital à 
hauteur de 30%, constituaient 
“un pas sur la voie de la réforme 

bancaire, qui dans le monde 
d’aujourd’hui est considérée 
comme une dynamique continue 
à l’intérieur et à l’extérieur”.
Il a souligné qu’une telle mesure 
permettra aux investisseurs 
d’obtenir un nouveau portefeuille 
représenté par des “actifs 
bancaires publics fiables et 
importants, de manière à 
consacrer la transparence et 
l’efficacité de la gestion non 
seulement pour les deux banques, 
mais pour l’ensemble du système 
bancaire”.
L’expert estime que la 
privatisation partielle du CPA et 
de la BDL permettra de créer une 
plus grande compétitivité dans 
le secteur financier en général, 
tout en accélérant l’inclusion 
financière notamment pour attirer 
les fonds circulant en dehors 
du circuit bancaire, soulignant 
que la nouvelle loi monétaire 
et bancaire ouvre la voie aux 
banques spécialisées telles que les 
banques d’affaires, les banques 
électroniques et les banques 
islamiques spécialisées.
M. Sassi a, également, mis 
l’accent sur l’importance du 
rôle joué par l’activité de 
contrôle et de supervision des 
deux banques dans le cadre de 
la prochaine réforme bancaire, 
soulignant, d’autre part, que le 
projet d’établissement d’une 
base de stockage et de protection 
des données électroniques 
(data center) contribuerait à 
renforcer l’investissement dans 
les potentialités technologiques 
et numériques accompagnant le 
secteur bancaire.
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ANNABA / RENFORCEMENT DES INFRASTRUCTURES SANITAIRES

Le  wali, Abdelkader Djellaoui,  inaugure une polyclinique
  à multi spécialités, dont la chirurgie pédiatrique

ANNABA / APC - DAÏRA

Un  conclave pour libérer les projets de développement
 des distorsions

ANNABA / PROTECTION CIVILE

Bilan hebdomadaire de la protection civile
 du 19 au 25 novembre 2023

Le wali, Abdelkader 
Djellaoui , qui 
multiplie les sorties 

sur le terrain depuis son 
installation à la tête de 
cette wilaya, a opté pour 
une série de visites en 
inspectant les projets en 
cours de réalisation et  ceux 
déjà réalisés. En effet, 
le  wali  a inauguré,  hier,  
la polyclinique ‘’Labidi 
Mohamed’’ à El Bouni qui 
dispense de nombreuses 
spécialités médicales, dont 
la chirurgie pédiatrique. 

Dans le cadre de l'inspection 
des projets du secteur 
de la santé, le premier 
responsable de l’exécutif a 
également inspecté l'hôpital 
régional des urgences 
médico-chirurgicales, 
dans la commune d’El 
Bouni. Accompagné de son 
staff, le wali, Abdelkader 
Djellaoui,  a visité, par 
ailleurs,   le centre régional  
de transfusion sanguine 
« Friteh  El Tahar »  ainsi 
que la  polyclinique de 
Sidi Achour, relevant de 
commune d'Annaba.

Devant le blocage 
des projets de 
développement de la 

commune chef-lieu en raison 
de certaines divergences 
des élus,  le wali Djellaoui 
Abdelkader a pris cette semaine 
la décision de la tenue d'une 
nouvelle assemblée (AGO), 
dirigée par le nouveau chef 
de daira avec le maire Youcef 
Chouchene, en présence du 
médiateur de la république au 
niveau de la maison de culture 
Mohamed Boudiaf. L'objectif 

est d'entamer une action 
collective visant évidement 
à apporter des solutions aux 
problèmes de développement 
et améliorations urbaines et 
ce en présences également des 
représentants des quartiers. 
Dans le cadre de cette 
louable initiative, plusieurs 
intervenants de la société 
civile ont soulevé leurs 
préoccupations, les points 
noirs de leurs cités et présenter 
même des propositions. Le 
P/APC Youcef Chouchene, 
a fait ensuite lecture de tous 

les projets de développent 
inscrits à l'ordre du jour dont 
la commune chef-lieu va 
bénéficier et pour laquelle 
un budget conséquent a été 
dégagé. Ainsi cette nouvelle 
réunion a ainsi évité les 
retards de ces projets et éviter 
aussi les faits de résonance 
et les divergences. Les 
responsables concernés par ce 
conclave ont donc fourni les 
éclaircissements nécessaires 
par l'adoption des projets en 
accompagnant les collectivités 
locales dans leur démarche.

La Protection Civile a publié 
son bilan hebdomadaire 
des interventions, mettant 

en lumière le dévouement et le 
professionnalisme de ses équipes 
en matière d’assistance et de 
sécurité des citoyens et de leurs 
biens.
Au cours de la semaine du 
19 au 25 novembre 2023, pas 
moins de 635 interventions 
ont été recensées. Ces diverses 
opérations ont couvert l'ensemble 
du territoire de la wilaya 
d’Annaba, démontrant la diversité 
des situations auxquelles les 
équipes de la Protection Civile 
sont confrontées.
L'une des missions essentielles 
de la Protection Civile concerne 
différents types d’intervention, 
suite aux appels de secours, 
impliquant des accidents 

de la circulation, accidents 
domestiques, évacuation 
sanitaire, extinction d’incendies 
et dispositifs de sécurité.
Avec 344 opérations enregistrées, 
dont 343 évacuations sanitaires, 
ces équipes ont assuré un transfert 

rapide vers les établissements 
hospitaliers, soulignant ainsi 
leur efficacité dans des situations 
critiques.
Le réseau routier de la wilaya 
d'Annaba n'a pas été en reste, 
avec 25 accidents de la circulation 

enregistrés au cours de cette 
semaine. Sur un nombre de 50 
interventions, les équipes de la 
P.C ont pu assister 19 blessés, 
transférés  vers des établissements 
sanitaires appropriés.
A noter, l’intervention de la 

protection civile pour l’extinction 

de 47 incendies, englobant divers 

incidents électriques. Trois 

blessés ont été pris en charge et 

dirigés vers les hôpitaux locaux.

Les équipes de la Protection 

Civile ont également mené 219 

opérations diverses, incluant 

des actions de sauvetage. Avec 

293 interventions au total, ces 

opérations ont sauvé des vies 

et réduit les risques pour les 

citoyens.

Ce bilan met en évidence le 

dévouement constant des équipes 

de la Protection Civile de la 

wilaya d'Annaba, et leur capacité 

à intervenir dans des situations 

diverses, qu'il s'agisse de secours 

médicaux, d'accidents de la route 

ou d'incendies.

S.F

Tayeb Zgaoula

Sara.Y



En coordination avec l’institution 
sanitaire publique ’’Ahmed 
Gouasmi’’, l’Association ‘’Ness El 

Kheir’’ de Chétaibi, et l’Agence Nationale 
du Don du Sang - Centre Annaba,  une 
campagne de don de sang a eu lieu, hier, 
sous le slogan « Le don de sang est la 
preuve de votre humanité et de votre amour 
pour le bien». Une campagne qui a connu 
une forte affluence de citoyens volontaires, 
venus nombreux exprimer leur solidarité.  
Cette initiative a suscité un engouement 
et enthousiasme, a-t-on constaté sur les 
lieux. Notre interlocuteur a rappelé que 
ce don constitue un message très fort de 
fraternité et de solidarité que l’institution 
a toujours su privilégier. Cette démarche, 
vise la collecte d’un maximum de poches 
de sang, tous groupes confondus, pour 
les offrir ensuite aux services concernés 
des hôpitaux et contribuer ainsi à la 

sauvegarde des malades. Des centaines de 
vies sont sauvées chaque année en Algérie 
grâce à ce geste qui est de donner son sang, 
une pratique à laquelle s’adonnent de plus 
en plus des citoyens, des associations, des 
étudiants, des travailleurs des entreprises 
et administrations, des éléments de la 
protection civile, de la gendarmerie, ANP 
et de la sureté nationale d’Annaba. Ce 
don  concerne l’ensemble de la population 
âgée de 18 à 65 ans et jouissant d’une 
bonne santé, précise notre source, ajoutant 
que ce geste noble rendra l’espoir et le 
sourire à des centaines de personnes qui 
en ont besoin surtout pour les personnes 
souffrants d’anémie héréditaire, pour les 
accidentés de le routes. Les initiateurs 
de cette campagne ont mis l’accent sur 
la nécessité de développer les moyens 
de communication et de sensibilisation 
pour produire une nouvelle génération de 
donneurs de sang. 

L’APC d’El Bouni  s’est engagée 
activement dans une campagne 
de nettoyage environnemental, 

sous la direction du P/APC  Naili 
Mohamed. Cette initiative, supervisée par 
la chargée de l’environnement et du littoral, 
madame Ziani Leïla, en collaboration 
avec la direction des ressources en eau 
et de l’irrigation, vise à prévenir les 
risques d’inondations en prévision de 
nouvelles averses. La première étape de 
cette campagne a consisté en la poursuite 
des opérations de nettoyage des réseaux 
d’assainissement et des canalisations. Une 
équipe, en collaboration avec l’entreprise 
Aboudi Hamid, opère sur le déversoir de 
l’Oued cimenté à la sortie d’El Bouni, un 

point critique pour la gestion des eaux 
pluviales. La campagne inclut également 
le curage des regards et des canalisations 
au niveau de points sensibles tels que 
l’intersection du principal axe routier, 
du 1er novembre 1954, ainsi que devant 
l’hôpital Nouaouria Abdallah à El Bouni.
Cependant, l’efficacité de cette initiative 
reste subordonnée à l’implication des 
citoyens. L’une des principales causes 
d’obstruction des canalisations est le rejet 
irresponsable de déchets par des citoyens 
en manque de civisme. Ainsi, un appel est 
lancé à tous les citoyens pour éviter de 
jeter leurs déchets de manière anarchique, 
contribuant ainsi à maintenir au bon 
état des canalisations d’évacuation et à 
prévenir les risques d’inondations.
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ANNABA / SIDÉRURGIE

Sensibilisation des opérateurs de machines et divers 
équipements au complexe Sidérurgique d’El-Hadjar

ANNABA / COLLECTE DE SANG

Campagne de don de sang 
à Chétaibi

ANNABA / PRÉVENTION 

DES INONDATIONS

Déblaiement du lit de l’Oued 
et curage des regards à El Bouni

Dans le cadre d’une 
démarche proactive en 
matière de sécurité, le 

complexe Sider El-Hadjar a 
récemment abrité une campagne 
de sensibilisation au profit 
des opérateurs de machines et 
d’équipements lourds. Organisé 
par la direction des services de 
Sider El-Hadjar, cette initiative 
avait pour objectif d’inculquer 
au personnel concerné une 
conscience professionnelle accrue 
sur les dangers potentiels auxquels 
sont exposés ces travailleurs lors 
de l’exécution de leurs tâches. 
Lors de son intervention, le 
premier  responsable du complexe 
sider, a souligné l’importance 
de la fonction des opérateurs 
de machines et d’équipements 
lourds, mettant particulièrement 
l’accent sur les manœuvres 
des opérations d’élevage. 
L’intervenant a mis en avant le 
rôle essentiel des opérateurs dans 
le processus de la production 

sidérurgique, tout en les exhortant 
à prioriser la sécurité individuelle 
et collective des travailleurs et 
la préservation des équipements 
manipulés sur le terrain.
La séance de sensibilisation, 
animée par l’expert, Derradji 
Salim, responsable du service 
de lutte contre les dangers 
professionnels de la direction de 
la sécurité industrielle, a permis 

d’approfondir la connaissance des 
mesures concrètes à adopter pour 
minimiser les risques. Ce dernier 
a mis en exergue les règles de 
sécurité professionnelles à suivre 
rigoureusement, offrant ainsi aux 
opérateurs une feuille de route 
claire pour un environnement de 
travail plus sécurisé.
La séance s’est achevée par un 
débat ouvert entre les opérateurs 

de machines et d’équipements, 
les responsables des services 
techniques et le chef de service 
de lutte contre les dangers 
professionnels. Cette interaction 
directe a permis de renforcer 
la compréhension mutuelle des 
enjeux et a ouvert la voie à une 
collaboration pour garantir des 
pratiques sécuritaires et durables 
au sein du complexe sidérurgique.

En favorisant la sensibilisation 

et le dialogue, Sider El-Hadjar 

prouve son engagement envers 

la sécurité des travailleurs et la 

préservation des équipements, 

contribuant ainsi à créer un 

environnement professionnel où 

la productivité et la sécurité vont 

de pair.

Sara.Y

S.F

Sara.Y
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Des dizaines d’habitants 
résidant dans des 
maisons précaires  à  

Sidi Harb 3 et la vieille ville de 
« Place d’Armes » ont organisé 
un rassemblement devant 
le siège de la wilaya  pour 
exiger  l’intervention du wali  
en vue d’être relogés dans des 

logements décents. «Le jour 
où j’ai déposé mon dossier, 
mon rêve était de vivre dans 
la quiétude et de fonder une 
famille dans une atmosphère 
saine, malheureusement 
depuis, je me suis trouvé dans 
une baraque où je me suis 
refugié avec mes enfants». 
Les protestataires, ne voyant 

rien venir et craignant d’être 
oubliés, ont décidé d’occuper 
la voie publique pour attirer 

l’attention des autorités 
locales.  Ce que nous endurons 
dans ces habitations de fortune 
réalisées par nous-mêmes avec 
des moyens rudimentaires est 
insupportable. Ces bidonvilles 
manquent cruellement de 
commodités indispensables 
à une vie plus ou moins 
normale, font-ils remarquer».  

Ces derniers sollicitent une 
intervention rapide des autorités 
locales afin de désigner une 
commission ad-hoc pour 
constater de visu les conditions 
difficiles dans lesquelles, ils 
vivent au quotidien et aspirer 
comme tout autre citoyen à 
un logement décent avec de 
meilleures conditions de vie.

ANNABA / HABITAT    

Des dizaines d’habitants occupant des habitations précaires 
à Sidi Harb 3 et la vieille ville réclament un logement décent

S.F 

C’est par un appel 
pressant que les 
habitants de la 

commune d’El Hadjar ont 
saisi les  autorités concernées 
à l’effet de satisfaire leur 
demande de renforcement 
de lignes de transport  ETA, 
surtout le soir après la prière 
du Maghreb, en effet il 
se trouve qu’aucun aucun 
bus n’est de service. Les 

plaignants ont sollicité la 
création de nouvelles lignes 
de transport et réclamé plus de 
moyens de  transport. En effet, 
les usagers de transport sont 
contraints de prendre un taxi à 
des tarifs  élevés, surtout pour 
de simples fonctionnaires. 
Chaque jour, ils subissent des 
désagréments, surtout en fin 
de journée, pour retourner à 
leurs domiciles. Ces derniers 
sont parfois obligés d’attendre 

des heures au niveau des arrêts 
de bus. Une aubaine pour les 
taxi-fraudeurs qui tiennent à 
tirer profit de cette situation, 
en imposant leur diktat aux 
usagers de transport commun. 
Les catégories pénalisées sont 
surtout les fonctionnaires, 
les employés, ainsi que  les 
commerçants qui peinent à 
rejoindre leur domicile  avec 
beaucoup de retard.  

ANNABA / TRANSPORT COMMUN    

Les habitants d’El Hadjar pénalisés par un manque de 
lignes de transport ETA 

S.F

Une sortie en mer pour 
la pêche sur la côte 
rocheuse à Oued 

Boukrat, dans la commune de 
Seraidi, a pris une tournure 
dramatique. Abdeljalil, un 
pêcheur de 27 ans, accompagné 
de ses deux amis, résidant au 
quartier Sidi Harb 2, a été porté 
disparu. Dès la réception d’un 
appel à l’aide, les équipes de 
la Protection Civile d’Annaba 
ont immédiatement réagi, 
se déployant sur la plage 
en question pour lancer des 

opérations de recherche, malgré 
les conditions difficiles. 
Dans le cadre de leurs opérations 
de recherche, un homme de 
28 ans a été secouru, piégé 
entre des rochers. Un autre 
âgé, de 34 ans, a été retrouvé 
à bord de son bateau en mer, 
souffrant d’hypothermie. Les 
secouristes, avec l’assistance 
d’un médecin de la Protection 
Civile, ont rapidement réagi 
pour le transférer en urgence 
au chu ‘’Ibn Sina’’. Cependant, 
au stade des recherches, le 
jeune Abdeljalil demeure 
introuvable malgré les efforts 

coordonnés des plongeurs et 
des embarcations pneumatiques 
mobilisés par la Protection 
Civile. Les opérations de 
recherche se poursuivent 
activement, et l’inquiétude 
grandit quant au sort du pêcheur 
disparu.
La communauté locale se 
mobilise également, exprimant 
sa solidarité avec la famille du 
disparu et les équipes de secours 
engagées dans cette course 
contre la montre. Les prochaines 
heures seront déterminantes, et 
l’espoir de retrouver le disparu 
s’accroche à la détermination 

des équipes de sauvetage qui 
restent sur le terrain.
La Protection Civile exhorte la 
population à coopérer avec les 

autorités dans cette situation 
délicate. Annaba retient 
son souffle en attendant des 
nouvelles de la mer.

ANNABA :   

Disparition d’un pêcheur : 
Recherches intensives en cours

Le Jardin botanique du 
Hamma à Alger abrite, 
dès mardi, la 5ème 

édition du Salon des Plantes 
médicinales, aromatiques et 
extraits naturels “Aromed”, en 
présence de nombre d’acteurs 
des secteurs concernés par cette 
filière “en croissance continue”.
S’étalant jusqu’au 1er décembre 
prochain, cette manifestation se 
distingue par la participation 
d’institutions, producteurs, 
investisseurs, acheteurs, 

professionnels de la distribution 
et du conditionnement, 
chercheurs et formateurs, 
impliqués dans cette activité, 
précise l’organisateur 
d’Aromed, Hamdane Allalou, 
lors d’une conférence organisée 
à cette occasion.       
Tout en relevant que la filière 
algérienne des parfums, plantes 
aromatiques et médicinales ainsi 
que des extraits naturels connaît 
une “croissance continue”, il a 
assuré que celle-ci “offre des 

perspectives et une marge de 
manœuvre favorables pour les 
investissements, tant qu’en 
amont qu’en aval”.
M. Allalou a mis en avant, 
à ce propos, “la richesse du 

patrimoine et le potentiel 
naturel inestimable” à même 
de permettre à notre pays 
d’avoir “un positionnement 
premium” sur les marchés 
mondiaux, soulignant “les 
mutations sociétales en faveur 
d’un retour à l’utilisation et à 
la consommation de produits 
naturels”.
“Cette filière est en train de 
se développer grâce à des 
professionnels, et non pas 
seulement aux populations 

riveraines des forêts dont nous 
voulons valoriser et mettre à 
profit le savoir”, a relevé, de son 
côté, le Directeur général des 
Forêts (DGF), Djamel Touahria.
L’inde, la Chine, les pays 
du Golfe, le Royaume-Uni, 
l’Italie, la Russie et l’Espagne 
sont autant de potentiels 
investisseurs du marché algérien 
dans ce domaine, a-t-on indiqué 
lors de cette rencontre précédant 
l’inauguration de l’exposition 
accessible au large public.

PLANTES MÉDICINALES ET AROMATIQUES :   

Le Jardin botanique du Hamma accueille le 5ème Salon “Aromed”

Sara.Y



Mark Rutte bien parti pour prendre 
la tête de l’Otan

Les dirigeants libanais face à la situation régionale

Le Premier ministre 
néerlandais Mark Rutte 
semble bien parti pour 

succéder à Jens Stoltenberg à la 
tête de l’Otan, en dépit du choc 
provoqué par la victoire de 
l’extrême droite aux élections 
la semaine dernière aux Pays-
Bas.
L’actuel secrétaire général 
de l’Alliance atlantique a 
encore près d’un an de mandat 
devant lui. Mais la course à 
sa succession est déjà lancée 
à Bruxelles, où débute mardi 
une réunion des ministres 
des Affaires étrangères des 
Etats membres de l’Otan, qui 
abordera ce sujet.
“Bon négociateur”, “Premier 
ministre expérimenté” après 
13 années à ce poste dans 
son pays, Mark Rutte, 56 ans, 
coche beaucoup de cases, 
selon plusieurs diplomates de 
l’Otan interrogés par l’AFP.
“Il a déjà créé une dynamique”, 
assure l’un d’eux.
“Il a beaucoup de soutien” au 
sein de l’Otan, y compris de 
la part des Etats-Unis, le poids 

lourd de l’Alliance, et de la 
France, dit un autre.
Et si certains ont pu évoquer 
le handicap de la déroute de 
son parti aux législatives aux 
Pays-Bas, où l’extrême droite 
de Geert Wilders est arrivée en 
première position, beaucoup 
balaient l’argument d’un 
revers de la main.
“Un handicap ? Non, je ne le 
crois pas”, assure un diplomate.
L’affaire semble si bien partie 
que plusieurs pays, dont la 
France, les Etats-Unis et le 
Canada, veulent une décision 
rapide pour ne pas voir l’Otan 

se retrouver au beau milieu du 
“mercato” bruxellois attendu 
après les élections européennes 
de juin prochain. Il faudra 
alors que les 27 se décident 
pour désigner les dirigeants de 
la Commission, du Conseil ou 
de la diplomatie de l’UE.
«Au dernier moment»
L’ambassadeur britannique à 
l’Otan David Quarrey appelle 
néanmoins à la prudence. “Il 
y a un processus qui va durer 
un certain temps”, a-t-il averti 
cette semaine au cours d’une 
conférence à Bruxelles.
“Si vous regardez les candidats 

précédents, vous remarquerez 
qu’ils arrivent souvent au 
dernier moment. Donc il faut 
attendre et voir”, souligne de 
son côté un autre diplomate de 
l’Alliance atlantique.
Certains des 31 Etats membres 
de l’Alliance considèrent par 
exemple que le temps est venu 
pour une femme d’être, pour 
la première fois, nommée à la 
tête de l’Otan.
Une seule, pour le moment, 
a fait part publiquement de 
son intérêt pour le poste : la 
Première ministre estonienne 
Kaja Kalla. Elle ne fait 
toutefois pas l’unanimité, y 
compris au sein même des pays 
baltes. Le ministre letton des 
Affaires étrangères Krisjanis 
Kariņs pourrait lui aussi être 
en lice.
Habitué des rendez-vous 
européens, Mark Rutte, 56 ans, 
a su nouer des relations avec 
nombre de dirigeants.
Autre point fort, il a fréquenté 
l’ancien président américain 
Donald Trump, dont le retour 
éventuel à Washington après 

les élections américaines l’an 
prochain, hante les couloirs de 
l’Alliance à Bruxelles.
Il n’avait pas hésité à 
aller jusqu’à le contredire 
publiquement pendant une 
visite à la Maison Blanche.
L’un des critères évoqués à 
l’Otan est aussi celui d’un 
engagement suffisant en 
matière de défense, dans le 
pays d’origine des candidats. 
Ses Etats membres se sont 
engagés à y consacrer 2% 
de leur Produit intérieur brut 
(PIB), un objectif que les Pays-
Bas n’ont pas atteint mais dont 
ils sont très proches, grâce 
notamment à l’action de M. 
Rutte.
Or il sera essentiel, avancent 
des diplomates de l’Otan, 
d’apparaître engagés sur ce 
sujet en cas de retour de Donald 
Trump. Ce dernier avait 
plusieurs fois sommé les Alliés 
d’augmenter leurs dépenses de 
défense, sous peine de voir les 
Etats-Unis réduire les leurs, 
voire de quitter l’Alliance.

Le Conseil de sécurité 
de l’ONU se préoccupe 
vivement du Liban en 

raison de son rôle stratégique 
dans la région, a déclaré lundi 
la Coordinatrice spéciale des 
Nations unies pour le Liban, 
Joanna Wronecka.
Elle a tenu ces propos lors 
d’une réunion avec le Premier 
ministre sortant, Najib Mikati, 
et le président du Parlement, 
Nabih Berri.
Mme Wronecka a également 
déclaré que la position du 
Conseil de sécurité de l’ONU 
sur le Liban était unifiée, 
soulignant la nécessité pour 
le pays d’élire rapidement un 
président et de mettre en œuvre 

des réformes.
Elle a indiqué avoir souligné 
ces points lors de son récent 
discours devant le Conseil à 
New York, la semaine dernière.
Elle a par ailleurs insisté 
sur la nécessité d’adhérer 
à la résolution 1701 et de 
l’appliquer sur le terrain.
Mme Wronecka a rencontré 
les dirigeants libanais à la 
suite d’un an et deux mois de 
vacance présidentielle.
Le 10 janvier, le poste de 
commandant de l’armée 
deviendra lui aussi vacant, 
alors que les tensions 
régionales s’intensifient avec 
Israël. Le poste de gouverneur 
de la Banque centrale, vacant 

depuis août dernier, a été 
pourvu temporairement.
Le Gouvernement sortant a 
échoué à plusieurs reprises ces 
dernières semaines à prendre 
une décision concernant les 
postes vacants attendus au sein 
de l’armée, qu’il s’agisse de 
prolonger, de nommer ou de 
retarder les départs à la retraite.
L’envoyé français Jean-Yves 
Le Drian devrait arriver à 
Beyrouth mercredi, alors que 
les inquiétudes concernant 
l’évolution de la situation dans 
la région continuent de croître.
Il semblerait que l’objectif 
de cette visite soit d’aborder 
la question en suspens de la 
présidence.

Le chef du parti des Forces 

libanaises, Samir Geagea, a 

exprimé lundi sa crainte que 

l’objectif de l’envoyé français 

ne soit d’obtenir la mise en 

œuvre de la résolution 1701 
par le Hezbollah et son retrait 
militaire du Sud-Liban en 
échange de l’attribution de 
la présidence du Liban à son 
parti.

Le prince héritier 
saoudien, Mohammed 
ben Salmane, a reçu 

lundi un appel téléphonique 
du président ukrainien, 
Volodymyr Zelensky, a 
rapporté l’agence de presse 
saoudienne.

Lors de cet appel, le 
prince héritier a affirmé 
l’engagement et le soutien 
du Royaume à tous les 
efforts internationaux visant 
à résoudre la crise russo-
ukrainienne.
Le président Zelensky a 

pour sa part salué les efforts 
entrepris par le Royaume à 
cet égard.
L’entretien a également porté 
sur les relations bilatérales 
entre les deux pays, ainsi 
que sur diverses questions 
d’intérêt commun.
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Mohammed ben Salmane 
et Volodymyr Zelensky discutent 

du conflit en Ukraine



SAISIE D’UN PÉTROLIER AU LARGE DU YÉMEN:

le Pentagone annonce cinq arrestations

NIGER: 

le régime militaire abroge une loi contre 
les trafiquants de migrants

De jeunes Palestiniens lancent une initiative de nettoyage du 
complexe hospitalier d’Al-Shifa

Les Etats-Unis ont 
arrêté cinq personnes, 
probablement des 

pirates somaliens et non des 
Houthis soutenus par l’Iran, 
qui s’étaient emparées d’un 
pétrolier dans le golfe d’Aden, 
au large du Yémen, a annoncé 

le Pentagone lundi.
Les cinq pirates présumés sont 
descendus du pétrolier M/V 
Central Park, qui appartient à 
une société ayant des liens avec 
Israël, lorsque le destroyer 
américain USS Mason et 
d’autres bâtiments militaires 

ont été déployés dans la zone 
pour exiger la libération du 
navire.
“Cinq personnes armées (...) 
ont tenté de fuir à bord de leur 
petite embarcation. Le Mason 
a pourchassé les assaillants, ce 
qui a conduit à leur reddition”, 
a déclaré à la presse le général 
Pat Ryder, porte-parole du 
département américain de la 
Défense.
“Selon les informations 
préliminaires, ces cinq 
individus sont de nationalité 
somalienne”, a-t-il déclaré. 
C’est “clairement un 
événement lié au piratage”.
En montant à bord du pétrolier 
dimanche, les assaillants ont 
tenté d’atteindre l’équipage 
mais ses membres ont réussi à 
se barricader dans un endroit 

sûr.
A la suite de cette tentative 
de saisie, deux missiles 
balistiques ont été lancés à 
partir d’une région contrôlée 
par les rebelles Houthis au 
Yémen.
Les missiles se sont abîmés à 
environ dix miles nautiques du 
Mason et du Central Park sans 
causer de dégâts aux navires, 
a poursuivi le général Ryder, 
se refusant à spéculer sur une 
possible relation entre les deux 
événements.
Les Houthis ont lancé une 
série d’attaques de drones 
et de missiles contre Israël 
depuis le conflit provoqué le 
7 octobre par l’attaque sans 
précédent du Hamas sur le sol 
israélien, qui a coûté la vie à 
1 200 personnes, en majorité 

des civils, selon les autorités 

israéliennes.

En représailles, Israël, qui a 

juré d’”anéantir” le Hamas, 

a bombardé sans relâche 

la bande de Gaza jusqu’à 

l’entrée en vigueur d’une trêve 

vendredi.

Près de 15 000 personnes, pour 

la plupart des civils, ont été 

tuées dans la bande de Gaza, 

selon le gouvernement du 

Hamas.

Les bombardements israéliens 

ont provoqué une vague 

de colère au Moyen-Orient 

et constitue un élément 

déclencheur d’attaques contre 

les militaires américains et 

Israël dans la région.

Le régime militaire nigérien 
a abrogé une loi votée en 
2015 criminalisant le trafic 

illicite des migrants au Niger, 
plaque tournante de ce trafic vers 
l’Europe via la Libye ou l’Algérie 
voisines, a annoncé lundi soir le 
gouvernement.
“Le président du Conseil national 
pour la sauvegarde de la patrie 
(CNSP, régime militaire), le 
général Abdourahamane Tiani, a 
signé (samedi) une ordonnance 
portant abrogation” d’une loi du 
26 mai 2015 “relative au trafic 
illicite de migrants”, indique 
un communiqué du secrétariat 
général du gouvernement lu à la 
radio et à la télévision publiques.
Cette loi qui “érige et incrimine 
en trafic illicite certaines activités 
par nature régulières”, avait “été 
votée sous l’influence de certaines 
puissances étrangères”, affirme le 
communiqué.

En outre, cette loi “a été prise en 
contradiction flagrante avec nos 
règles communautaires” et “ne 
prenait pas en compte les intérêts 
du Niger et de ses concitoyens”, 
ajoute-t-il. Le CNSP a donc 
“décidé de l’abroger” en raison 
“de tous (ses) effets néfastes et 
(de son) caractère attentatoire aux 
libertés publiques”.
L’ordonnance stipule que “les 
condamnations” et “leurs effets” 
prononcés en application de la loi 
abrogée “sont effacés à compter 
du 26 mai 2015”.
Votée le 26 mai 2015 par 
l’Assemblée nationale, cette loi 
contre les trafiquants de migrants 
prescrivait des peines “de un à 30 
ans de prison” et “des amendes de 
3 millions à 30 millions de francs 
CFA” (4.500 à 45.000 euros) 
contre les trafiquants.
Depuis son entrée en vigueur, 
et avec l’appui financier de 

l’Union européenne (UE), la 
surveillance, y compris militaire, 
avait été renforcée dans le désert 
de la région d’Agadez (nord), 
important point de transit pour de 
milliers de ressortissants ouest-
africains candidats à l’émigration 
vers l’Europe, via l’Algérie ou la 
Libye.
Poursuite du trafic

Des dizaines de personnes 
travaillant dans les réseaux de 
la migration clandestine ont 
été arrêtées et emprisonnées, 
de nombreux véhicules de 
convoyeurs de migrants 
confisqués.
La loi de 2015 n’a cependant 
pas dissuadé les migrants qui 
ont changé d’itinéraires, en 

empruntant des routes plus 
dangereuses à travers le désert par 
de nouvelles pistes sans points 
d’eau ni repères ou possibilités 
d’être éventuellement secourus.
Les opérations de sauvetage de 
migrants sont fréquentes dans le 
désert hostile du Sahara, surtout 
vers la Libye.
De nombreux migrants ouest-
africains se rassemblent 
généralement à Agadez où sont 
installés des réseaux de passeurs.
Selon les autorités de la ville, il 
est fréquent que des véhicules 
transportant des migrants 
tombent en panne dans le 
désert, ou que les passeurs se 
perdent ou abandonnent leurs 
passagers par crainte des barrages 
ou des patrouilles militaires. 
Certains migrants meurent de 
déshydratation.

De jeunes Palestiniens 
ont lancé un 
programme de 

volontariat pour nettoyer et 
redonner vie au complexe 
hospitalier Al-Shifa, dans 
l’ouest de la ville de Gaza, 
après plusieurs jours de 
siège des forces israéliennes, 
a rapporté lundi l’agence 
Anadolu.
L’objectif de cette 
initiative est de remettre 

l’établissement médical en 
état de fonctionnement à un 
niveau minimal, en accordant 
une attention particulière à 
la préparation du service de 
dialyse rénale.
Mahmoud Hammad, 
directeur général des affaires 
administratives du ministère 
de la Santé à Gaza, a déclaré 
que malgré la destruction 
massive des installations, 
l’initiative des volontaires 

visait à répondre aux besoins 
urgents en matière de soins 
de santé, en nettoyant et en 
désinfectant le complexe, ainsi 
qu’en donnant la priorité au 
redémarrage du département 
de dialyse rénale. 
Il a souligné  que les patients de 
Gaza dépendant de la dialyse 
rénale risquaient de subir de 
très graves conséquences pour 
leur survie s’ils n’avaient pas 
accès aux séances nécessaires.
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EN :
L’Algérie attend le Gouiri de Rennes

Coritiba veut garder Slimani pour jouer l’accession

Ayant débarqué dans 
l’effectif de l’EN au mois 
d’octobre dernier après 

avoir attendu longtemps pour 
trancher sur son choix de porter 
les couleurs algériennes, Amine 
Gouiri, hormis une prestation 
intéressante pour sa première 
cape à Constantine face au Cap 
Vert en amical, n’a pas été bien 
en vue lors des matches d’après 
livrés par l’EN.
Des prestations mitigées qui font 
que certains poussent depuis pour 
que Youcef Belaili soit rappelé 
en sélection. Paradoxalement, 
Amine Gouiri est beaucoup plus 
à l’aise une fois qu’il enfile le 
maillot rennais. Ce dimanche face 
à Reims, il a été tout simplement 
bon avec un but à la clé, de quoi 
s’interroger sur le visage moins 
séduisant qu’il affiche une fois 
avec la sélection, tandis que 
des spécialistes justifient ses 
prestations moins bonnes avec 
les Verts par son positionnement. 
«Il est plus utile comme un neuf 
et demi», arguent-il. Cependant, 
la différence à Rennes, on 
évolue avec un système de 3-4-
3, par contre Djamel Belmadi 

s’appuie sur un 4-3-3 avec plus 
de possession de balles, mais 
cela n’explique pas pour autant 
le rendement du joueur avec la 
sélection.

Besoin de repères
Maniant très bien le cuir, Amine 
Gouiri, qui est très malin dans 

son placement, mais surtout 
adroit dans la dernière passe, 
pourquoi peine-t-il à faire la 
même chose en EN ? Face à la 
Somalie à Nelson-Mandela, on 
a constaté dans certaines actions 
qu’il y avait incompréhension, 
lui qui est habitué à jouer à une 

touche de balle, mettait du temps 
à trouver la solution. Et ce n’est 
pas de sa faute, sur deux ou trois 
combinaisons, il n’arrivait pas 
à trouver Baghdad Bounedjah, 
qui, parfois, s’oublie et court 
dans tous les sens au point où 
ses coéquipiers ont du mal à 
le servir en bonne position. 
Gouiri a besoin d’enchainer les 
matches avec l’EN pour avoir 
ses repères et d’adapter à jouer 
avec ses nouveaux coéquipiers. 
Néanmoins, avec la CAN, qui 
se déroulera dans très bientôt, 
on se demande si d’ici le grand 
évènement africain, il aura pris 
ses marques et accompli les 
mêmes prestations que celle 
qu’on a vue dimanche soir contre 
Reims.

Le stage pour rectifier
Après avoir était présent lors 
des deux derniers stages de la 
sélection nationale (octobre et 
novembre), Amine Gouiri, qui a 
été sorti à Maputo à la mi-temps 
du match, est conscient qu’il doit 
donner plus, une fois revêtu du 
maillot national. Le prochain 
regroupement au Ghana lors 
duquel on entamera les choses 

sérieuses pour bien préparer la 
CAN, sera l’occasion pour l’EN 
de parfaire les automatismes. 
Djamel Belmadi qui croit, à 
l’instar de tous les Algériens, 
aux qualités de l’attaquant du 
Stade Rennais, va tirer profit de 
cet ultime stage avant de rallier 
Bouaké (Côte d’Ivoire) pour 
régler quelques automatismes, 
notamment en attaque afin de 
permettre aux nouveaux tels que 
Gouiri de se fondre rapidement 
dans le moule et apporter le plus 
qu’on attend d’eux.

Il est dans l’équipe-type
Auteur d’une excellente 
prestation, dimanche, Amine 
Gouiri a été sélectionné dans le 
onze-type de L’Equipe, ce lundi, 
où il compose une ligne d’attaque 
avec les Parisiens Ousmane 
Dembélé et Ramos. D’ailleurs, 
sur les pages réservées au Stade 
Rennais, les commentaires à 
l’égard du néo-international 
algérien étaient tous élogieux, 
certains se demandant même si la 
France n’a pas perdu un attaquant 
de valeur. C’est pour dire que 
Gouiri est considéré en France 
comme un talentueux attaquant.

Relégué il y a 2 jours en 
2e division brésilienne 
après une nouvelle 

défaite contre Fluminense, 
Coritiba a annoncé le limogeage 
de l’entraîneur Thiago Kosloski.
Nommé à la tête de Coritiba 
depuis quatre mois, l’entraîneur 
brésilien a disputé 23 matchs, 
enregistrant 8 victoires, 1 nul 
et 14 défaites. Peu après cette 
annonce, le club brésilien a 
dévoilé le nom de son successeur 
: Guto Ferreira, avec un contrat 
valable jusqu’en décembre 2024. 
C’est donc déjà la préparation 
de la nouvelle saison du côté 

du club de Coritiba, il faut dire 
que cela fait déjà longtemps que 
la relégation s’était dessinée, le 
club a souffert défensivement 
et a fait comme il pouvait 
en attaque, avec notamment 
l’apport de Slimani qui a apporté 
un plus, avec 3 buts et 2 passes 
décisives en 11 apparitions.
«Islam est content à Coritiba»
Les stats de l’ancien attaquant 
du CRB ne sont pas passées 
inaperçues, d’ailleurs le club 
veut déjà le garder la saison 
prochaine : «Slimani devrait 
rester à Coritiba en 2024», 
a déclaré Carlos Amodeo, 

président du club. Islam est 
arrivé chez la Coxa en aout 
dernier et devrait faire partie de 
l’effectif pour la bataille en Serie 
B. Hier en conférence, Carlos 
Amodeo a évoqué l’avenir du 
club en Serie B en 2024. Parmi 
les questions posées celle qui 
concerne l’avenir de Slimani, 
le boss brésilien a déclaré que 
l’attaquant des Verts faisait 
partir des plans de la nouvelle 
saison. Amodeo a aussi affirmé 
que l’Algérien est «satisfait 
au club et qu’il compte sur lui 
pour disputer la Serie B», a-t-il 
précisé.

«Il est encore sous contrat et 
rien n’indique qu’il compte 

quitter»
«Je tiens d’abord à souligner 
son professionnalisme. Il a un 
contrat jusqu’en décembre 2024. 
Nous n’avons aucune indication 
de lui ou de son entourage qu’il 
n’est pas satisfait et qu’il ne 
restera pas pour 2024. Nous 
comptons sur Slimani comme 
l’une des références pour 2024.» 
Se trouvant depuis le dernier 
stage des Verts en France, où il 
soigne sa blessure musculaire 
avec un des membres du staff 
de Belmadi, Slimani fait de son 

mieux pour revenir rapidement. 
La relégation de son équipe lui 
permet de suivre le processus 
des soins sans précipitation. 
Son nouvel objectif est d’être 
d’attaque pour le début de la 
préparation de la CAN. Le 
championnat brésilien prendra 
fin le 6 du mois prochain, ce 
qui veut dire que Slimani n’aura 
presque pas de possibilité de 
rejouer avant le regroupement 
au CTN, il devrait bénéficier 
d’un programme spécial pour 
que l’EN puisse le récupérer en 
forme dès le début de la phase 
de préparation.



Sport International 13

Real Madrid :
Un club fait irruption dans le dossier Ancelotti

Le Real Madrid face à une bataille 
des gardiens totalement inattendue

Liga :
Zidane, coup 

de tonnerre au Real

Carlo Ancelotti semblait 
avoir deux options pour 
son futur : prolonger 

au Real Madrid ou céder aux 
avances du Brésil. Mais un club 
anglais serait entré dans la danse.
Si le dossier Mbappé passionne 
toujours autant Madrid et la 
presse espagnole, la Casa Blanca 
doit gérer un autre dossier un peu 
plus urgent : l’avenir de Carlo 
Ancelotti, dont le contrat expire 
en juin 2024. À 64 ans, l’Italien 
a signé un come-back de haut 
vol dans la capitale espagnole en 
signant un doublé Liga-Ligue des 
Champions à l’issue de la saison 
2021/2022.
Depuis, il a certes perdu le titre de 
champion d’Espagne l’an passé 
au profit du FC Barcelone, mais 
Carletto reste un coach respecté et 

désiré. Depuis des mois, le Brésil 
lui fait la cour. Mais la situation 
reste confuse. Un accord entre les 
deux parties aurait été signé, mais 
le coach du Real Madrid refuse 
de confirmer la chose. De son 
côté, la Casa Blanca ne compte 
pas se laisser faire.

Nouveau rebondissement 
pour Ancelotti

Alors que de jeunes coaches 
à forte renommée tels que 
Xabi Alonso et Roberto De 
Zerbi étaient annoncés dans le 
viseur madrilène, les dernières 
informations venues d’Espagne 
ont confirmé la volonté des 
Merengues de prolonger le 
contrat de leur technicien. José 
Mourinho a d’ailleurs lui-même 
invité Ancelotti à rester à Madrid 
et à ne pas faire « le fou » à 

vouloir partir, comme il l’a fait 
en son temps.
Le coach transalpin se montrera-
t-il réceptif ? La radio Cadena 
COPE nous apprend qu’un 
nouveau rebondissement est 
survenu dans ce dossier. Un club 
de Premier League, dont l’identité 
n’a pas filtré, a manifesté un 
intérêt formel pour l’Italien. 
Aucun détail supplémentaire n’a 
été donné (s’agit-il d’un coup de 
pression pour presser Madrid et/
ou le Brésil ?), mais il s’agirait 
d’un club portant un maillot rouge. 
Aujourd’hui, seul Manchester 
United semble correspondre, vu 
la situation d’Erik ten Hag. Pour 
rappel, Ancelotti connaît bien 
le championnat anglais qu’il a 
fréquenté avec Chelsea (un titre 
en 2010) et Everton.

Cet été, le Real Madrid 
semblait désespéré après 
la rupture des ligaments 

croisés de Thibaut Courtois. 
Finalement, Kepa Arrizabalaga 
a été prêté par Chelsea et son 
intérim est probant. Le portier 
espagnol a depuis connu un 
pépin physique et son remplaçant 
Andriy Lunin a aussi marqué 
beaucoup de points.
Pollué par les blessures, le début 
de saison du Real Madrid était 
marqué par un sacré coup dur 
avec la rupture du ligament 
croisé de Thibaut Courtois. Privé 
pour la saison ou presque de son 
gardien belge, le club merengue 
a donc accéléré pendant le 
mercato et c’est finalement 
Kepa Arrizabalaga (29 ans) qui 
a posé ses valises en provenance 
de Chelsea. Grand fan d’Iker 
Casillas et voulant relancer sa 
carrière, le portier basque a plutôt 
bien tenu son rang. Avec déjà 13 
matches à son actif, il compte 
déjà 6 clean-sheets et seulement 
10 buts concédés avec la Casa 
Blanca. Solide et rassurant, il 
livre un bilan tout à fait correct.
«Je qualifierais mes deux mois 
ici de très positifs. En équipe, 
nous sommes dans une bonne 
dynamique. Nous avons bien 
commencé la saison, même si elle 
est longue et qu’il faut continuer. 
Nous sommes sur la bonne voie, 
nous prenons des mesures et 
nous nous sentons mieux. La 
saison est longue et les notes sont 
données à la fin. Je l’ai dit le jour 
de la présentation et j’y pense 
encore, mais nous ne sommes 
pas en ce moment pour négocier 
mon contrat. Nous sommes en 
octobre et au milieu de nombreux 
matchs. Désormais, l’accent 
est mis sur chaque match et 
chaque séance d’entraînement», 
confiait-il le mois dernier à AS. 

Disputant deux matches depuis et 
notamment le Clasico remporté 
contre le FC Barcelone (2-1), il 
a été victime d’une déchirure des 
abducteurs. Une blessure qui a 
relancé les débats à son sujet.

Carlo Ancelotti a tranché !
Si les performances de Kepa 
Arrizabalaga ne sont pas remises 
en cause, ce sont bien celles 
de celui qui l’a remplacé, à 
savoir Andriy Lunin, qui ont 
été saluées. Assurant l’intérim 
au pied levé notamment contre 
Braga en Ligue des Champions 
(3-0), le portier ukrainien de 24 
ans a particulièrement brillé en 
repoussant un penalty. Titulaire 
ensuite contre Valence (5-1) 
et Cadix (3-0), il a de nouveau 
fait des interventions solides et 
apporté beaucoup de satisfaction. 
Cette saison, il a disputé 5 
rencontres pour 3 clean sheets et 
seulement 2 buts concédés. Des 
chiffres solides pour le natif de 
Krasnogard, qui arrive d’ailleurs 
en fin de contrat à l’issue de la 
saison. Sa compagne a d’ailleurs 
évoqué récemment un possible 
départ face au peu de temps de 
jeu dont il dispose. Ses dernières 
performances ont au moins eu le 
mérite de relancer le débat sur le 
poste de numéro un de la Casa 
Blanca.

Confiant en ses qualités, 
Andriy Lunin veut renverser la 
hiérarchie. «Il travaille dur pour 
être numéro un dans la meilleure 
équipe du monde, le Real Madrid. 
Il s’efforce de rendre cette saison 
meilleure que la précédente», ont 
d’ailleurs déclaré des proches 
de l’Ukrainien à AS. Cependant, 
la bonne dynamique d’Andriy 
Lunin risque de ne pas suffire. 
Si Andriy Lunin devrait jouer 
mercredi contre le Napoli, Kepa 
Arrizabalaga a de fortes chances 
de disputer la prochaine journée 
de Liga. Une information qui est 
sortie directement de la bouche 
du coach de la Casa Blanca, 
Carlo Ancelotti : «l’important 
est que Lunin ait été prêt lorsque 
Kepa a été blessé et il s’est 
bien comporté. Mais je pense 
que Kepa va revenir pour le 
match contre Grenade et s’il 
est prêt pour ce match, Kepa 
va jouer.» Souhaitant le départ 
de l’Ukrainien cet été, Carlo 
Ancelotti n’a donc pas changé 
vraiment sa position même s’il 
reste content d’avoir pu s’appuyer 
sur son intérim dans les buts. Si 
la presse espagnole est ouverte 
au débat, cela ne semble pas être 
le cas de celui qu’on surnomme 
Don Carlo …

Si certains journalistes 
madrilènes assurent que 
Carlo Ancelotti pourrait 

prolonger au Real, la fédération 
brésilienne est visiblement 
certaine de la venue du 
technicien italien l’an prochain. 
Zinédine Zidane est le «favori» 
du président Florentino Pérez et 
son retour est possible.
Carlo Ancelotti n’est pas courtisé 
par la fédération brésilienne 
pour devenir sélectionneur de la 
Seleçao. Non, les dirigeants de la 
CBF (Confederação Brasileira de 
Futebol) seraient tout simplement 
« certains » de la venue de 
l’expérimenté technicien italien 
à la fin de son contrat au Real 
Madrid l’été prochain, comme 
l’indique le média sportif 
brésilien Ge (ge.globo.com). Un 
accord « légal » aurait déjà été 
trouvé avec le Mister de 64 ans.
Selon les médias de la capitale 
espagnole ces derniers jours 
que Florentino Pérez penserait 
pourtant à offrir un nouveau 
contrat (de deux saisons) à 

Ancelotti et tout son staff. Ce 
n’est peut-être pas la réalité. Au 
bonheur d’une certain Zinédine 
Zidane ! « Zizou », qui a attendu 
en vain le poste de sélectionneur 
de l’équipe de France, sera-t-il 
de retour sur le banc de touche 
de la Casa blanca trois ans après 
son départ ? Il est en tout cas le 
« favori » du président du Real, 
comme l’assure un journaliste de 
Revelo.
Le Real préparerait donc en 
coulisses le retour d’un Zidane 
qui a soulevé la Ligue des 
champions à trois reprises en tant 
qu’entraîneur des Merengues. 
Une autre piste se dégage. Xabi 
Alonso serait le choix de certains 
proches de Florentino Pérez, mais 
le stratège du Bayer Leverkusen 
est également considéré comme 
trop peu expérimenté, à 42 
ans. Enfin, Raul se tient prêt à 
prendre la relève, lui qui a refusé 
l’Union Berlin pour rester en 
poste au Castilla, l’équipe B des 
pensionnaires de Bernabéu.
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GUERRE EN UKRAINE :
Lourdes pertes, tempête de neige, trésors de Crimée…

L’L’ Ukraine continue Ukraine continue 
d’ infliger de « lourdes d’infliger de « lourdes 
pertes » à la Russie ces pertes » à la Russie ces 

dernières semaines d’après l’Otan, dernières semaines d’après l’Otan, 
alors que des intempéries font rage alors que des intempéries font rage 
en Russie, Ukraine et Ukraine en Russie, Ukraine et Ukraine 
occupée. Le porte-parole de Meta occupée. Le porte-parole de Meta 
a été inculpé par coutumace pour « a été inculpé par coutumace pour « 
terrorisme » par la Russie, l’Ukraine terrorisme » par la Russie, l’Ukraine 
a récupéré des trésors de Crimée et a récupéré des trésors de Crimée et 
un Russe de 18 ans est jugé pour un Russe de 18 ans est jugé pour 
avoir critiqué l’offensive russe.avoir critiqué l’offensive russe.
D’après le chef de l’Otan, l’Ukraine D’après le chef de l’Otan, l’Ukraine 
continue d’ infliger de « lourdes continue d’infliger de « lourdes 
pertes » à la Russie ces dernières pertes » à la Russie ces dernières 
semaines, alors que des intempéries semaines, alors que des intempéries 
font rage en Russie, Ukraine et font rage en Russie, Ukraine et 
Ukraine occupée. Le porte-parole Ukraine occupée. Le porte-parole 
de Meta a été inculpé par coutumace de Meta a été inculpé par coutumace 
pour « terrorisme » par la Russie, pour « terrorisme » par la Russie, 
l’Ukraine a récupéré des trésors de l’Ukraine a récupéré des trésors de 
Crimée et un Russe de 18 ans est Crimée et un Russe de 18 ans est 
jugé pour avoir critiqué l’offensive jugé pour avoir critiqué l’offensive 
russe. Voici ce qu’ il faut retenir russe. Voici ce qu’il faut retenir 
des informations sur la situation des informations sur la situation 
en Ukraine ce lundi 27 novembre en Ukraine ce lundi 27 novembre 
2023.2023.
L’Ukraine continue à infliger de L’Ukraine continue à infliger de 
« lourdes per tes » à la Russie, « lourdes pertes » à la Russie, 

selon le chef de l’Otanselon le chef de l’Otan
L’Ukraine continue à infliger de L’Ukraine continue à infliger de 
« lourdes pertes » à la Russie « lourdes pertes » à la Russie 
après des combats parmi « les après des combats parmi « les 
plus intenses » depuis le début plus intenses » depuis le début 
de la guerre en février 2022, a de la guerre en février 2022, a 
déclaré lundi le secrétaire général déclaré lundi le secrétaire général 
de l’Alliance atlantique Jens de l’Alliance atlantique Jens 
Stoltenberg, rapporte l’AFP.Stoltenberg, rapporte l’AFP.
« Les Ukrainiens ont été en « Les Ukrainiens ont été en 
mesure d’ infliger de lourdes pertes mesure d’infliger de lourdes pertes 
aux envahisseurs russes, tant en aux envahisseurs russes, tant en 
termes de soldats que de capacités termes de soldats que de capacités 
de combat », a déclaré Jens de combat », a déclaré Jens 
Stoltenberg lors d’une conférence Stoltenberg lors d’une conférence 
de presse, ajoutant que ces pertes de presse, ajoutant que ces pertes 
militaires avaient eu lieu au cours militaires avaient eu lieu au cours 
des dernières semaines. Depuis que des dernières semaines. Depuis que 
Kiev a lancé sa contre-offensive au Kiev a lancé sa contre-offensive au 
printemps, aucune percée décisive printemps, aucune percée décisive 
n’a pu être réalisée par les forces n’a pu être réalisée par les forces 
ukrainiennes, et certains pays alliés ukrainiennes, et certains pays alliés 
s’en inquiètent, rappelle l’agence de s’en inquiètent, rappelle l’agence de 
presse.presse.
Mais, pour le patron de l’Otan, « Mais, pour le patron de l’Otan, « 
bien que la ligne de front n’ait pas bien que la ligne de front n’ait pas 
bougé », les forces ukrainiennes ont bougé », les forces ukrainiennes ont 
continué à se montrer très efficaces continué à se montrer très efficaces 
sur le champ de bataille. « Nous sur le champ de bataille. « Nous 
devons faire la différence entre le devons faire la différence entre le 
fait que la ligne de front ne bouge fait que la ligne de front ne bouge 
pas de façon significative et le fait pas de façon significative et le fait 
que des combats très, très intenses que des combats très, très intenses 
ont lieu », a-t-il expliqué.ont lieu », a-t-il expliqué.
L’Ukraine continue à se battre L’Ukraine continue à se battre 
« courageusement » et « nous « courageusement » et « nous 
continuons à les soutenir », a-t-il continuons à les soutenir », a-t-il 
souligné, ajoutant qu’en novembre, souligné, ajoutant qu’en novembre, 
l’Allemagne et les Pays-Bas avaient l’Allemagne et les Pays-Bas avaient 
par exemple accordé une aide de par exemple accordé une aide de 
dix milliards d’euros à Kiev, et dix milliards d’euros à Kiev, et 
que les Alliés, dont les États-Unis, que les Alliés, dont les États-Unis, 
envoyaient davantage de systèmes envoyaient davantage de systèmes 
de défense anti-aérienne pour de défense anti-aérienne pour 
protéger les populations.protéger les populations.
Kiev affirme par ailleurs avoir Kiev affirme par ailleurs avoir 
repris il y a quelques semaines repris il y a quelques semaines 
position sur la rive gauche du position sur la rive gauche du 
fleuve Dniepr, dans le sud du pays. fleuve Dniepr, dans le sud du pays. 
L’ancrage de positions ukrainiennes L’ancrage de positions ukrainiennes 
sur ce côté du Dniepr, confirmées sur ce côté du Dniepr, confirmées 
par des blogueurs spécialisés russes par des blogueurs spécialisés russes 
ainsi que par des experts militaires, ainsi que par des experts militaires, 
pourrait constituer la plus grosse pourrait constituer la plus grosse 
poussée de l’armée ukrainienne poussée de l’armée ukrainienne 

depuis plusieurs mois.depuis plusieurs mois.
« Méga-tempête » : 4 mor ts et « Méga-tempête » : 4 morts et 
2 millions de personnes sans 2 millions de personnes sans 

électr icitéélectricité
Rafales de vent violentes et vagues Rafales de vent violentes et vagues 
géantes : des intempéries qualifiées géantes : des intempéries qualifiées 
de « méga-tempête » ont fait quatre de « méga-tempête » ont fait quatre 
morts et privé d’électricité environ morts et privé d’électricité environ 
deux millions de personnes en deux millions de personnes en 
Russie, en Crimée annexée et Russie, en Crimée annexée et 
dans d’autres régions occupées de dans d’autres régions occupées de 
l’Ukraine, selon les autorités et des l’Ukraine, selon les autorités et des 
médias ce lundi relayés par l’AFP.médias ce lundi relayés par l’AFP.
Baptisées « tempête du siècle » et Baptisées « tempête du siècle » et 
« méga-tempête » par les médias « méga-tempête » par les médias 
russes, les violentes intempéries, russes, les violentes intempéries, 
en cours depuis dimanche, ont en cours depuis dimanche, ont 
affecté le plus durement la Crimée, affecté le plus durement la Crimée, 
péninsule ukrainienne annexée péninsule ukrainienne annexée 
en 2014, le sud de la Russie et les en 2014, le sud de la Russie et les 
régions partiellement occupées régions partiellement occupées 
de Donetsk, Lougansk, Zaporijia de Donetsk, Lougansk, Zaporijia 
et Kherson en Ukraine, selon le et Kherson en Ukraine, selon le 
ministère russe de l’Énergie.ministère russe de l’Énergie.
Le corps d’un homme a été retrouvé Le corps d’un homme a été retrouvé 
à Sotchi, station balnéaire très prisée, à Sotchi, station balnéaire très prisée, 
d’après les autorités régionales, qui d’après les autorités régionales, qui 
ont recommandé aux habitants de ont recommandé aux habitants de 
ne pas s’approcher de l’eau. En ne pas s’approcher de l’eau. En 
Crimée, un autre homme qui était Crimée, un autre homme qui était 
allé « regarder les vagues » a péri, a allé « regarder les vagues » a péri, a 
indiqué un conseiller du gouverneur indiqué un conseiller du gouverneur 
de Crimée, Oleg Krioutchkov, à la de Crimée, Oleg Krioutchkov, à la 
télévision publique. Une personne télévision publique. Une personne 
a également été tuée à bord d’un a également été tuée à bord d’un 
bateau dans le détroit de Kertch, bateau dans le détroit de Kertch, 
qui relie la Crimée à la Russie et un qui relie la Crimée à la Russie et un 
corps a été retrouvé à Novorossiïsk, corps a été retrouvé à Novorossiïsk, 
dans la région de Krasnodar, selon dans la région de Krasnodar, selon 
les agences russes citées par l’AFP.les agences russes citées par l’AFP.
À 7 h lundi, « environ 1,9 million de À 7 h lundi, « environ 1,9 million de 
personnes » étaient sans électricité personnes » étaient sans électricité 
dans ces régions « en raison dans ces régions « en raison 
des conditions météorologiques des conditions météorologiques 
défavorables », a précisé le défavorables », a précisé le 
ministère russe de l’Énergie dans un ministère russe de l’Énergie dans un 
communiqué. Rien qu’en Crimée, communiqué. Rien qu’en Crimée, 
cette tempête a laissé sans électricité cette tempête a laissé sans électricité 
400 000 personnes, selon la société 400 000 personnes, selon la société 
énergétique Krymenergo, citée par énergétique Krymenergo, citée par 
les agences de presse russes.les agences de presse russes.
Le président russe Vladimir Le président russe Vladimir 
Poutine a reçu des rapports sur ces Poutine a reçu des rapports sur ces 
« désastres météorologiques » et « désastres météorologiques » et 
a ordonné à son gouvernement de a ordonné à son gouvernement de 
prendre des mesures pour aider les prendre des mesures pour aider les 
régions affectées, a affirmé le porte-régions affectées, a affirmé le porte-
parole du Kremlin, Dmitri Peskov.parole du Kremlin, Dmitri Peskov.
Dans la région de Krasnodar, qui Dans la région de Krasnodar, qui 
abrite notamment les stations abrite notamment les stations 
balnéaires de Sotchi et d’Anapa, balnéaires de Sotchi et d’Anapa, 
des centaines d’arbres ainsi que des centaines d’arbres ainsi que 
de nombreuses constructions de nombreuses constructions 
métalliques équipant les plages ont métalliques équipant les plages ont 
été arrachées par le vent dans la nuit été arrachées par le vent dans la nuit 
de dimanche à lundi, faisant des de dimanche à lundi, faisant des 
blessés, a indiqué l’antenne locale blessés, a indiqué l’antenne locale 
du ministère russe des Situations du ministère russe des Situations 
d’urgence.d’urgence.

État d’urgence en Cr imée, État d’urgence en Crimée, 
tempête de neige en Ukrainetempête de neige en Ukraine

En Crimée, la mer Noire a débordé En Crimée, la mer Noire a débordé 
sur des autoroutes, la télévision sur des autoroutes, la télévision 
russe diffusant des images de russe diffusant des images de 
vagues déferlant sur des voitures vagues déferlant sur des voitures 
qui tentent de rouler au milieu de qui tentent de rouler au milieu de 
l’eau, d’après l’AFP. Le gouverneur l’eau, d’après l’AFP. Le gouverneur 
de Crimée, Sergueï Aksionov, a de Crimée, Sergueï Aksionov, a 
déclaré l’état d’urgence et annoncé déclaré l’état d’urgence et annoncé 
lundi une journée chômée en lundi une journée chômée en 
raison des intempéries dans cette raison des intempéries dans cette 
péninsule annexée en 2014. Des péninsule annexée en 2014. Des 
vagues impressionnantes sont par vagues impressionnantes sont par 
exemple visibles dans cette vidéo exemple visibles dans cette vidéo 

publiée sur X par le média polonais publiée sur X par le média polonais 
TVP World.TVP World.
« Nous avons vécu un vrai « « Nous avons vécu un vrai « 
Armageddon » : les habitants Armageddon » : les habitants 
ne se souviennent pas avoir vu ne se souviennent pas avoir vu 
jusqu’ ici du vent et des vagues jusqu’ici du vent et des vagues 
d’une telle puissance », a déclaré d’une telle puissance », a déclaré 
le président du Parlement de le président du Parlement de 
Crimée, Vladimir Konstantinov, à Crimée, Vladimir Konstantinov, à 
la chaîne de télévision russe Rossia la chaîne de télévision russe Rossia 
24. À Sébastopol, plus de 500 24. À Sébastopol, plus de 500 
animaux marins ont été tués dans animaux marins ont été tués dans 
l’ inondation de l’Aquarium local l’inondation de l’Aquarium local 
provoquée par la tempête, a écrit provoquée par la tempête, a écrit 
sur Telegram le gouverneur de la sur Telegram le gouverneur de la 
ville, Mikhaïl Razvojaïev.ville, Mikhaïl Razvojaïev.
La Russie inculpe par contumace La Russie inculpe par contumace 

pour « ter ror isme » le por te-pour « terrorisme » le porte-
parole de Metaparole de Meta

Un tribunal russe a inculpé par Un tribunal russe a inculpé par 
contumace ce lundi Andy Stone, le contumace ce lundi Andy Stone, le 
porte-parole du géant américain des porte-parole du géant américain des 
réseaux sociaux Meta, et ordonné réseaux sociaux Meta, et ordonné 
son placement en détention en son placement en détention en 
l’accusant de « promouvoir des l’accusant de « promouvoir des 
activités terroristes », alors que la activités terroristes », alors que la 
société est classée « extrémiste » en société est classée « extrémiste » en 
Russie, rapporte l’AFP.Russie, rapporte l’AFP.
« Le tribunal a accédé à la requête « Le tribunal a accédé à la requête 
de l’enquêteur, choisissant une de l’enquêteur, choisissant une 
mesure de contrainte sous la forme mesure de contrainte sous la forme 
d’une détention provisoire à l’égard d’une détention provisoire à l’égard 
d’Andy Mark Stone », qui ne se d’Andy Mark Stone », qui ne se 
trouve pas en Russie, a indiqué trouve pas en Russie, a indiqué 
une porte-parole de la cour, Olga une porte-parole de la cour, Olga 
Nazarova, citée par l’agence de Nazarova, citée par l’agence de 
presse russe Interfax.presse russe Interfax.
Il est accusé d’avoir « encouragé Il est accusé d’avoir « encouragé 
des activités terroristes en des activités terroristes en 
utilisant sa position officielle utilisant sa position officielle 
», un crime passible de 20 ans », un crime passible de 20 ans 
d’emprisonnement, a précisé le d’emprisonnement, a précisé le 
tribunal.tribunal.
Dimanche, le ministère russe de Dimanche, le ministère russe de 
l’ Intérieur avait inclus le nom l’Intérieur avait inclus le nom 
d’Andy Stone, directeur de la d’Andy Stone, directeur de la 
communication de Meta, à la liste communication de Meta, à la liste 
des personnes recherchées, rappelle des personnes recherchées, rappelle 
l’agence de presse. La Russie avait l’agence de presse. La Russie avait 
désigné officiellement en octobre désigné officiellement en octobre 
2022 le groupe américain, maison-2022 le groupe américain, maison-
mère de Facebook, Whatsapp et mère de Facebook, Whatsapp et 
Instagram, comme organisation « Instagram, comme organisation « 
terroriste et extrémiste », ouvrant la terroriste et extrémiste », ouvrant la 
possibilité de poursuites judiciaires possibilité de poursuites judiciaires 
lourdes contre ses utilisateurs dans lourdes contre ses utilisateurs dans 
le pays.le pays.
Facebook et Instagram sont aussi Facebook et Instagram sont aussi 
bloqués en Russie depuis le début bloqués en Russie depuis le début 
de l’offensive en Ukraine et sont de l’offensive en Ukraine et sont 
inaccessibles sans réseau virtuel inaccessibles sans réseau virtuel 
privé (VPN), comme Twitter et privé (VPN), comme Twitter et 
de très nombreux sites de médias de très nombreux sites de médias 
critiques du pouvoir. Avant son critiques du pouvoir. Avant son 
interdiction, des millions de Russes interdiction, des millions de Russes 
utilisaient les applications de Meta, utilisaient les applications de Meta, 
en particulier Instagram, un réseau en particulier Instagram, un réseau 
qui reste très apprécié des jeunes qui reste très apprécié des jeunes 
dans le pays malgré son blocage. dans le pays malgré son blocage. 
En avril 2022, la Russie avait En avril 2022, la Russie avait 
placé le dirigeant de Meta, Mark placé le dirigeant de Meta, Mark 
Zuckerberg, sur sa liste noire des Zuckerberg, sur sa liste noire des 
personnes interdites d’entrée sur personnes interdites d’entrée sur 
son territoire.son territoire.

Un Russe de 18 ans jugé pour Un Russe de 18 ans jugé pour 
avoir cr itiqué l’offensive russeavoir critiqué l’offensive russe

Le procès d’un étudiant de 18 ans, Le procès d’un étudiant de 18 ans, 
le plus jeune Russe jugé pour avoir le plus jeune Russe jugé pour avoir 
diffusé de « fausses informations diffusé de « fausses informations 
» sur l’armée russe, a débuté ce » sur l’armée russe, a débuté ce 
lundi à Odintsovo, dans la banlieue lundi à Odintsovo, dans la banlieue 
ouest de Moscou, rapporte l’AFP. ouest de Moscou, rapporte l’AFP. 
Maxime Lypkan, qui risque Maxime Lypkan, qui risque 
jusqu’à 10 ans de prison, avait été jusqu’à 10 ans de prison, avait été 

arrêté en février dernier, peu après arrêté en février dernier, peu après 
avoir fêté ses 18 ans, tandis qu’ il avoir fêté ses 18 ans, tandis qu’il 
prévoyait d’organiser une action de prévoyait d’organiser une action de 
protestation contre l’offensive russe protestation contre l’offensive russe 
en Ukraine.en Ukraine.
L’audience s’est déroulée à huis L’audience s’est déroulée à huis 
clos et sans la présence de l’accusé clos et sans la présence de l’accusé 
qui a été placé vendredi dans un qui a été placé vendredi dans un 
hôpital psychiatrique à Tchekhov, hôpital psychiatrique à Tchekhov, 
près de la capitale russe, à la près de la capitale russe, à la 
demande du tribunal. « Le procès demande du tribunal. « Le procès 
va se dérouler à huis clos car, va se dérouler à huis clos car, 
selon une expertise (médicale selon une expertise (médicale 
judiciaire), il a été reconnu en judiciaire), il a été reconnu en 
partie irresponsable de ses actes », partie irresponsable de ses actes », 
a précisé à l’AFP son avocat Alan a précisé à l’AFP son avocat Alan 
Katchmazov, présent à l’audience. Katchmazov, présent à l’audience. 
Selon Alan Katchmazov, son client Selon Alan Katchmazov, son client 
est accusé d’avoir diffusé de « est accusé d’avoir diffusé de « 
fausses informations sur l’armée fausses informations sur l’armée 
russe », pour la publication sur sa russe », pour la publication sur sa 
chaîne Telegram et sur YouTube chaîne Telegram et sur YouTube 
d’ informations sur « une maternité d’informations sur « une maternité 
bien connue (en Ukraine) qui, bien connue (en Ukraine) qui, 
selon Maxime, aurait été soi-disant selon Maxime, aurait été soi-disant 
bombardée par des militaires russes bombardée par des militaires russes 
».».
« Nous nous inquiétons beaucoup « Nous nous inquiétons beaucoup 
pour Maxime », a confié avant pour Maxime », a confié avant 
l’audience sa mère Elena. Selon une l’audience sa mère Elena. Selon une 
autre avocate de Maxime, Antonina autre avocate de Maxime, Antonina 
Levotchskaïa, le jeune homme a Levotchskaïa, le jeune homme a 
été « rasé de force » et a eu « des été « rasé de force » et a eu « des 
conflits avec ses voisins de cellule conflits avec ses voisins de cellule 
» lorsqu’ il se trouvait en détention » lorsqu’il se trouvait en détention 
provisoire. La défense espère que provisoire. La défense espère que 
Maxime sera libéré en raison de son Maxime sera libéré en raison de son 
diagnostic qui n’a pas été dévoilé.diagnostic qui n’a pas été dévoilé.
Militant contre l’offensive, il Militant contre l’offensive, il 
venait de finir son cursus scolaire venait de finir son cursus scolaire 
et devait étudier le droit à et devait étudier le droit à 
l’université pour devenir avocat. l’université pour devenir avocat. 
Maxime Lypkan avait prévu Maxime Lypkan avait prévu 
avant son arrestation d’organiser avant son arrestation d’organiser 
une action de protestation pour une action de protestation pour 
le deuxième anniversaire du le deuxième anniversaire du 
début de l’ intervention russe en début de l’intervention russe en 
Ukraine, le 24 février, qui devait Ukraine, le 24 février, qui devait 
s’ intituler « Une année d’enfer », s’intituler « Une année d’enfer », 
mais les autorités ont interdit ce mais les autorités ont interdit ce 
rassemblement. La police s’est rassemblement. La police s’est 
présentée à sa porte à six heures le présentée à sa porte à six heures le 
21 février et l’a arrêté. La prochaine 21 février et l’a arrêté. La prochaine 
audience doit avoir lieu mercredi, audience doit avoir lieu mercredi, 
précise l’AFP.précise l’AFP.
L’Ukraine récupère des trésors L’Ukraine récupère des trésors 
de Cr imée, après une longue de Crimée, après une longue 

bataille jur idiquebataille juridique
L’Ukraine annoncé ce lundi avoir L’Ukraine annoncé ce lundi avoir 
récupéré une précieuse collection récupéré une précieuse collection 
de trésors archéologiques prêtés par de trésors archéologiques prêtés par 
la Crimée à un musée d’Amsterdam la Crimée à un musée d’Amsterdam 
peu avant l’annexion par la Russie peu avant l’annexion par la Russie 
de cette péninsule en 2014, à l’ issue de cette péninsule en 2014, à l’issue 
d’un long bras de fer juridique d’un long bras de fer juridique 
avec Moscou, rapporte l’AFP. « avec Moscou, rapporte l’AFP. « 
Après près de dix ans de procédures Après près de dix ans de procédures 
judiciaires, des objets provenant judiciaires, des objets provenant 
de quatre musées de Crimée et de quatre musées de Crimée et 

présentés lors de l’exposition « présentés lors de l’exposition « 
Crimée : or et secrets de la mer Crimée : or et secrets de la mer 
Noire » à Amsterdam ont été Noire » à Amsterdam ont été 
restitués à l’Ukraine », a déclaré restitués à l’Ukraine », a déclaré 
le musée national de l’histoire de le musée national de l’histoire de 
l’Ukraine dans un communiqué.l’Ukraine dans un communiqué.
Le ministère de la Culture a qualifié Le ministère de la Culture a qualifié 
la restitution de « grande victoire la restitution de « grande victoire 
historique ». « Seul le peuple historique ». « Seul le peuple 
ukrainien doit posséder ces objets ukrainien doit posséder ces objets 
de valeur historiques », a souligné de valeur historiques », a souligné 
le ministre par intérim Rostyslav le ministre par intérim Rostyslav 
Karandeïev dans une déclaration Karandeïev dans une déclaration 
reçue par l’AFP. « Il est très reçue par l’AFP. « Il est très 
important pour nous de préserver important pour nous de préserver 
et de protéger notre histoire, nos et de protéger notre histoire, nos 
traditions et notre patrimoine traditions et notre patrimoine 
historique. C’est pour cela que historique. C’est pour cela que 
nous nous battons sur le champ de nous nous battons sur le champ de 
bataille », a-t-il ajouté.bataille », a-t-il ajouté.
Selon le service des douanes Selon le service des douanes 
ukrainien, la collection ukrainien, la collection 
archéologique, qui pèse 2 694 archéologique, qui pèse 2 694 
kilogrammes, « est arrivée kilogrammes, « est arrivée 
d’Amsterdam dans un camion » d’Amsterdam dans un camion » 
équipé d’« un système de maintien équipé d’« un système de maintien 
de la température, dans des coffres de la température, dans des coffres 
spéciaux ». Connue sous le nom spéciaux ». Connue sous le nom 
d’« or des Scythes », un peuple d’« or des Scythes », un peuple 
nomade, cette collection sera nomade, cette collection sera 
préservée à Kiev jusqu’à ce que préservée à Kiev jusqu’à ce que 
l’Ukraine reprenne le contrôle de l’Ukraine reprenne le contrôle de 
la Crimée, a souligné le musée la Crimée, a souligné le musée 
national d’histoire d’après l’agence national d’histoire d’après l’agence 
de presse.de presse.
Après l’annexion de la Crimée par Après l’annexion de la Crimée par 
la Russie, l’Ukraine d’une part la Russie, l’Ukraine d’une part 
et quatre musées de la péninsule et quatre musées de la péninsule 
occupée de l’autre avaient réclamé occupée de l’autre avaient réclamé 
la restitution de ces objets d’une la restitution de ces objets d’une 
valeur inestimable. Mais le musée valeur inestimable. Mais le musée 
archéologique de l’Université archéologique de l’Université 
d’Amsterdam Allard Pierson avait d’Amsterdam Allard Pierson avait 
déclaré qu’ il ne le ferait pas tant déclaré qu’il ne le ferait pas tant 
qu’un juge n’aurait pas décidé à qu’un juge n’aurait pas décidé à 
quelle partie les pièces devaient être quelle partie les pièces devaient être 
restituées.restituées.
En juin, la Cour suprême En juin, la Cour suprême 
néerlandaise a décidé de rendre néerlandaise a décidé de rendre 
la collection à l’État ukrainien la collection à l’État ukrainien 
« et non aux musées de Crimée « et non aux musées de Crimée 
» contrôlés par la Russie depuis » contrôlés par la Russie depuis 
l’annexion, rappelle l’AFP. Cette l’annexion, rappelle l’AFP. Cette 
riche collection d’objets datant riche collection d’objets datant 
du deuxième siècle de notre ère du deuxième siècle de notre ère 
jusqu’au haut Moyen-Âge « jusqu’au haut Moyen-Âge « 
appartient à la Crimée et doit se appartient à la Crimée et doit se 
trouver là-bas », a réagi de son côté trouver là-bas », a réagi de son côté 
lundi le porte-parole du Kremlin, lundi le porte-parole du Kremlin, 
Dmitri Peskov.Dmitri Peskov.
Depuis le début de l’ invasion russe, Depuis le début de l’invasion russe, 
l’Ukraine a accusé les troupes de l’Ukraine a accusé les troupes de 
Moscou de pillage de ses objets Moscou de pillage de ses objets 
d’art et notamment d’avoir volé une d’art et notamment d’avoir volé une 
collection d’or scythe exposée dans collection d’or scythe exposée dans 
un musée de Melitopol, ville du sud un musée de Melitopol, ville du sud 
aujourd’hui occupée par la Russie.aujourd’hui occupée par la Russie.
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Tiny11  
la version light de Windows 11 23H2 perd encore du poids 

et c’est bluffant !

la finesse du MacBook Air et les performances du MacBook 
Pro réunies dans une seule machine

OpenAI annonce le retour à sa tête de Sam Altman

Et si Windows 11 prenait 
encore moins de place 
que d’habitude sur votre 

disque ? La nouvelle version de 
Tiny11 a subi une cure minceur 

drastique.

On ne la présente presque plus. 
Tiny11, une version de Windows 
11 alternative destinée aux ma-
chines les moins puissantes, vient 
encore de faire parler d’elle. La 
dernière version du système mis 

en ligne réduit encore de 20 % la 
place que prend l’OS sur votre 
disque (et également le temps 
que prend l’image pour être télé-
chargée accessoirement).
3,5 Go au compteur
Toujours développée par NT-
DEV, cette nouvelle version 
de l’OS ne pèse que 3,5 Go au 
téléchargement (contre 6,2 pour 
la version complète de Windows 
11). Tiny11 2311, de son nom 
complet, est toujours basé sur la 
version 23H2 de Windows et peut 
se vanter d’offrir un système « en 
parfait état de marche » avec la 
prise en charge des mises à jour 
et de la plupart des fonctionnali-
tés de Windows 11.
Pour réussir à réduire l’em-
preinte du système, la plupart 
des fonctionnalités « natives » de 
Windows 11 ont été désinstallées 

ici. Toutes restent à disposition 
si l’utilisateur ou l’utilisatrice le 
souhaite, mais la quantité de pro-
grammes préinstallée est réduite 
au strict minium. « Comme pour 
la version précédente, les com-
posants tels que la fonctionnalité 
Xbox ont été réduits à leur plus 
simple expression, mais l’instal-
lation d’un jeu Xbox permet de 
les rendre pleinement fonction-
nels » détaille ainsi NTDEV sur 
la page de présentation de son 
OS.
Un peu de bricolage nécessaire
Il en va d’ailleurs de même pour 
Copilot, l’assistant virtuel de 
Microsoft dopé à l’IA. Pour en 
profiter, il suffit d’installer Mi-
crosoft Edge via l’outil Winget 
(qui permet le téléchargement de 
paquet en ligne de commande). 
Les compromis faits par Tiny11 

en font un système parfois moins 
instinctif et ergonomique que 
Windows 11 dans sa version 
classique, mais l’exploit de son 
développeur mérite tout de même 
d’être souligné tant ce projet 
permet d’avoir un Windows 11 
fonctionnel sur une fraction de 
l’espace que prendrait une instal-
lation complète.
Bien évidemment, Tiny11 arrive 
avec de nombreuses limitations, 
mais il est tout de même pos-
sible de l’installer et de l’utiliser 
sur un bon paquet de machines 
à condition de ne pas avoir trop 
peur de mettre les mains dans 
le cambouis. Et si vous voulez 
créer vous-même un Windows 
allégé, c’est également possible 
grâce à un tutoriel complet mis 
en ligne par le développeur de 
Tiny 11 lui-même.

Frore Systems a implanté son 
système de refroidissement pié-
zoélectrique AirJet dans un Mac-
Book Air, ce qui a permis à son 
processeur M2 d’égaler les per-
formances d’un MacBook Pro 
équipé de la même puce.
Le MacBook Air pourrait deve-
nir aussi performant qu’un Mac-
Book Pro grâce à un système de 
refroidissement sans ventilateur 
développé par Frore Systems. 
Pour démontrer son efficacité, 
l’entreprise a présenté une dé-
monstration de sa technologie 
AirJet Mini installée dans un 
MacBook Air à processeur M2.
Dépourvu de système de refroi-
dissement actif, le MacBook Air 
module ses performances pro-
cesseur lors des tâches intensives 
afin de maintenir une tempéra-
ture de fonctionnement adéquate. 
Le système de refroidissement 

actif AirJet Mini parvient à limi-
ter la hausse de température, de 
sorte que l’ultra portable le plus 
fin d’Apple a pu égaler le score 
d’un MacBook Pro M2 lors de 
l’exécution du test de référence 
Cinebench R23 sur une période 
prolongée.
Une mini pompe à air piézoélec-
trique
La technologie AirJet a été dé-
voilée lors du dernier Consumer 
Electronics Show à Las Vegas en 
janvier. Elle repose sur des mem-
branes miniatures qui vibrent 
sous l’effet d’une stimulation 
piézoélectrique. Le mouvement 
génère une contre-pression qui 
aspire l’air et le fait circuler 
à grande vitesse à travers une 
chambre à vapeur et une plaque 
en cuivre parsemée d’ailettes 
qui vont contribuer au refroidis-
sement. Un module Airjet Mini 

mesure 27,5 x 41,5 mm pour 
2,8 mm d’épaisseur et pèse 9 
grammes. Selon Frore Systems, 
il peut éliminer 5,25 watts de 
chaleur en consommant 1 watt.
Trois AirJet Mini ont été instal-
lés dans le MacBook Air utilisé 
pour la démonstration. Le design 
du portable Apple n’a pas été 
modifié, précise le fabricant. Il a 
tout de même fallu retirer un peu 
d’épaisseur au capot arrière pour 
loger le dispositif, créer une prise 
d’air près de la charnière et uti-
liser les grilles des haut-parleurs 
en guise d’évacuation.
Un appel du pied à Apple
Frore Systems annonce avoir 
obtenu une augmentation de 12 
à 20 W de la puissance du pro-
cesseur (+67 %) et une hausse 
de 2600 à 3200 MHz de sa vi-
tesse (+23 %). L’entreprise n’a 
pas prévu de commercialiser sa 

technologie auprès du grand pu-
blic. Elle espère convaincre les 
constructeurs d’ordinateurs por-
tables d’adopter sa solution qui 
leur permettrait d’élaborer des 
designs plus sveltes.
Selon Macworld, si Apple inté-
grait AirJet au MacBook Pro, il 

pourrait utiliser une plus grande 
batterie et ainsi doper l’auto-
nomie. Le Mac Studio pourrait 
également voir son design sen-
siblement réduit s’il remplaçait 
son système de refroidissement à 
deux ventilateurs par cette solu-
tion.

Est-ce la fin du feuilleton ? Ope-
nAI a annoncé dans la nuit de 
mardi à mercredi le retour à sa 
tête de son cofondateur Sam Alt-
man, quelques jours après son 
limogeage, a annoncé la start-up 
créatrice de ChatGPT sur X (ex-
Twitter).
« Nous avons trouvé un accord de 
principe pour que Sam revienne 
chez OpenAI comme PDG » avec 
des changements dans le conseil 

d’administration avec notamment 
à sa tête Bret Taylor et l’arrivée de 
Larry Summers et Adam D’An-
gelo, a expliqué l’entreprise dans 
un message posté juste après 22 
heures mardi soir en Californie, 
soit 07 heures mercredi à Paris. « 
Nous travaillons aux détails. Mer-
ci pour votre patience pendant ce 
temps », a ajouté la start-up dans 
ce message.
Pression sur la start-up

Sam Altman, que Microsoft avait 
annoncé lundi embaucher, trois 
jours après son limogeage d’Ope-
nAI, a de son côté affirmé dans la 
foulée avoir le soutien de Satya 
Nadella le patron de Microsoft 
pour revenir à la tête d’OpenAI. « 
Avec le nouveau conseil d’admi-
nistration et le soutien de Satya, 
j’ai hâte de revenir chez OpenAI 
et de bâtir un partenariat solide » 
avec Microsoft, a écrit la stat de la 

Silicon Valley sur X (ex Twitter).
Lundi l’ancien patron de Twitch 
Emmett Shear avait même an-
noncé avoir accepté le poste de 
numéro 1 d’OpenAI par interim. 
Selon une lettre publiée par plu-
sieurs médias américains, près de 
700 des 770 salariés d’OpenAI 
ont menacé de démissionner si 
Sam Altman, 38 ans, ne revenait 
pas.
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Les problèmes de prostate 
arrivent généralement autour 
de 50 ans chez l’homme. 

Parfois plus jeune si on n’en prend 
pas soin. Pour limiter les risques, il est 
conseillé d’éviter certaines boissons 
inflammatoires ou diurétiques...
Chez l’homme, la prostate est une 
glande qui a un rôle essentiel dans 
la fonction reproductive, sexuelle 
et urinaire. Mais au fur et à mesure 
que l’âge avance, la prostate 
s’élargit et il y a un risque plus 
accru de maladies (hypertrophie de 
la prostate, prostatite, cancer de la 
prostate...), ce qui peut entraîner des 
symptômes gênants (envie fréquente 
d’uriner, mictions difficiles...), 
d’où l’intérêt d’en prendre soin 
et d’éviter certaines boissons 
inflammatoires ou diurétiques... 

1. Le café : à limiter en cas 
d’hyperplasie de la prostate

«Au-delà de 4 tasses par jour, le café 
devient délétère, notamment à cause 
de ses propriétés inflammatoires», 
rapporte notre expert. Par ailleurs, 
la caféine possède un effet 
diurétique et augmente le besoin 
d’uriner. Ainsi, les hommes atteints 
d’hyperplasie bénigne de la prostate 
(ou adénome de la prostate), qui 
éprouvent des difficultés à vider 

complètement leur vessie, doivent 
limiter leur consommation de café, 
particulièrement en fin de journée. 
«En revanche, pour les hommes qui 
n’ont pas de problème particulier 
de prostate et s’il est consommé en 
quantité raisonnable, soit 1 à 4 petites 
tasses par jour, le café serait plutôt 
bon pour la prostate», indique notre 
interlocuteur. Une étude japonaise, 
publiée dans la revue The Prostate et 
dont les résultats ont été présentés au 
congrès de l’Association européenne 
d’Urologie en 2019 a même montré 
que deux de ses composants (le 
kawhéol et le cafestol) auraient 

des effets protecteurs contre 
le cancer de la prostate, et 
permettrait d’éviter les métastases 
en empêchant la croissance des 
cellules cancéreuses de la prostate 
résistantes aux médicaments. 
Cancer de la prostate : les 
premiers symptômes qui 
doivent alerter les hommes
Le cancer de la prostate cause le 
décès de 8000 hommes chaque 
année en France, soit 1 décès 
par heure. Voici ses signes et 
symptômes caractéristiques.
2. Les sodas : un risque de cancer ?
Le problème n’est pas le gaz qu’elles 

contiennent, mais la quantité de 
sucres qui y est présente. Autrement 
dit, les eaux gazeuses n’ont pas 
d’impact négatif sur la prostate, 
contrairement aux boissons gazeuses 
sucrées de type Coca, Fanta, Sprite... 
qui, elles, favoriseraient le risque de 
cancer de la prostate. En 2012, une 
étude menée par des chercheurs de 
l’Université Lund en Suède dont 
les résultats ont été publiés dans 
l’American Journal of Clinical 
Nutrition, ont révélé que les hommes 
qui consommaient beaucoup de 
sodas ou d’autres boissons contenant 
du sucre ajouté présentaient en 
moyenne 40 % de risque de 
développer des formes de cancer 
de la prostate graves par rapport 
aux hommes qui n’en buvaient pas. 
«Le sucre participerait au 
développement de la plupart 
des cellules cancéreuses en leur 
apportant leur énergie. Quand on 
ingère du sucre raffiné, dont l’index 
glycémique est élevé, l’organisme 
répond en produisant de l’insuline 
pour l’assimiler. Or, cette production 
d’insuline s’accompagne d’une 
sécrétion de l’IGF-1, une molécule 
qui stimule le développement des 
cellules, même des cancéreuses», 
peut-on lire dans l’étude. Par ailleurs, 

les sodas «zéro», contenant des 
édulcorants comme de l’aspartame, 
ne sont pas meilleurs. Les édulcorants 
donnent un signal sucré à l’organisme 
qui répond de la même façon qu’avec 
le sucre, en libérant de l’insuline. 
Bien entendu, tout est une question 
de quantité : l’American Cancer 
Society recommande par exemple de 
ne pas boire plus de 2 cannettes de 
soda par semaine (light ou normal) 
pour limiter son risque de cancer. 
3. Les boissons énergisantes type 
Red Bull : un effet indirect sur la 

prostate
Puisqu’elles contiennent 
notamment de la caféine, du sucre 
ou des édulcorants, «les boissons 
énergisantes (ou energy drinks de 
type Red Bull©, Monster©) auraient 
par effet indirect un impact négatif 
sur la prostate», souligne notre 
expert. En revanche, en 2009, sur 
la base de données toxicologiques 
transmises, l’Autorité européenne 
de sécurité sanitaire des aliments 
(Efsa), concluait que «l’exposition à 
la taurine et à la D-glucuronolactone, 
aux niveaux actuellement 
utilisés dans les boissons 
énergisantes», ne suscitait pas 
d’inquiétude sur le plan de la santé. 

Ces 3 boissons sont très mauvaises pour 
la prostate, il faut les éviter

Riches en protéines 
et en oméga 3, les 
graines de chia ont 

plusieurs bienfaits santé. On les 
conseille notamment en cas de 
constipation ou pour perdre du 
poids. Voici comment les utiliser 
au quotidien et où les acheter.
Originaires de deux plantes du 
Mexique, les graines de chia ont 
d’incroyables bénéfices, que ce 
soit dans un yaourt, dans une 
salade ou encore en smoothie. 
«Il y a de tout dans les graines 
de chia : des protéines, des 
glucides, des lipides dont des 
Omégas 3. Elles contiennent 
également une grande quantité de 
fibres» informe Dr Thierry Hanh, 
médecin nutritionniste. Les fibres 
sont excellentes pour le transit 
mais aussi pour calmer la faim !
C’est quoi les graines de chia ?
Les graines de chia sont de toutes 
petites graines beiges ou noires 
ressemblant aux graines de 
sésame. Elles sont issues de deux 
plantes herbacées originaires du 
Mexique, la Salvia miltiorrhiza 
et la Salvia columbariae.
Quels sont les bienfaits des 
graines de chia pour la santé ?

«Il y a de tout dans les graines de 
chia : des protéines, des glucides, 
des lipides, dont des Omégas 3. 
Elles contiennent également une 
grande quantité de fibres» informe 
Dr Thierry Hanh, médecin 
nutritionniste. Grâce à leur 
teneur en fibres et en acides gras 
essentiels, leur consommation 
est intéressante pour réduire 
les accidents cardiovasculaires, 
réguler la tension artérielle… 
Mais ce n’est pas tout ! Ces 
petites graines permettraient 
une meilleure régulation de la 
glycémie chez les diabétiques. 
Ces petites graines sont 
extrêmement riches en oméga-3 
mais aussi en oméga-6. Leur 
bonne teneur en fibres permet 
de lutter efficacement contre la 
constipation. C’est également un 
vivier de protéines, de calcium, 
de potassium, d’acide folique 
et d’antioxydants. Ce serait 
dommage de vous en priver !
Les graines de chia ont-elles un 

effet coupe-faim ? 
«La graine de chia est une graine 
qui forme des mucilages au 
contact de l’eau. Elle ‘gonfle’ car 
elle retient l’eau ce qui engendre 

une prise d’espace dans l’estomac 
plus ou moins imposante en 
fonction de la quantité ingérée» 
indique le Dr Thierry Hanh, 
médecin nutritionniste. «Ainsi, 
la sensation de satiété est 
peut-être plus vite atteinte.»

Les graines de chia font-elles 
maigrir ?

Les graines de chia ont un 
pouvoir rassasiant important 
qui peut contribuer à vous 
éviter de prendre du poids. Elles 
garantissent un apport nutritionnel 
non négligeable en limitant le 
nombre de calories. «Cependant, 
il n’est pas envisageable de ne 
compter que sur la consommation 
de graines de chia pour perdre 
du poids. Si l’on mange de façon 
abondante ou anarchique à côté, 
cela ne changera pas grand chose» 
prévient le médecin nutritionniste 
Comment utiliser les graines de 

chia ? En quelle quantité ?
Les graines de chia sont faciles à 
intégrer dans votre alimentation 
quotidienne. Vous pouvez les 
mixer et les introduire dans 
les salades, les laitages, les 
céréales du petit-déjeuner et les 
smoothies. La mouture est à 

consommer rapidement car les 
oméga-3 qui les composent sont 
très sensibles à l’oxydation. Une 
consommation de 20 à 25 g par jour 
est une bonne moyenne. 

Graines de chia : comment 
consommer et cuisiner ce super 

aliment ?
Très tendance, ces petites graines 
originaires du Mexique sont 
pleines de vertus nutritionnelles 
et s’avèrent un ingrédient 
précieux en cuisine. On vous 
dit tout sur ce «super aliment» !

Quels sont les dangers et 
précautions à prendre ?

Chez certaines personnes, les 
graines de chia peuvent entraîner 
des troubles digestifs tels que 
des douleurs abdominales. «En 
effet, quand une personne n’a pas 
l’habitude de prendre des fibres 
de cette façon et en quantité, cela 
peut créer des maux de ventre. 
Ainsi, je conseille d’y aller 
progressivement quand notre 
apport en fibre est minimal.» 
Une prudence particulière est 
requise chez les personnes 
allergiques à d’autres graines, par 
exemple les graines de sésame.

Graines de chia : 
bienfaits, pour maigrir, quelle quantité ?
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Vous aimez les omelettes 
ultra-gonflées et 
moelleuses ? Voici une 

technique simple, mais efficace 
pour transformer une omelette 
ordinaire en un plat aéré et léger.
Grand classique de la cuisine de 
dernière minute, l’omelette n’en 
est pas moins un plat savoureux 
lorsque l’on prend le temps de la 
préparer. 
À chacun sa recette d’omelette… 
classique ou soufflée
Vous vous dites qu’il n’y a pas 
plus simple qu’une omelette ? 
Détrompez-vous ! La version 
classique, rapide et simple, 
implique de battre rapidement 
les œufs entiers avant cuisson. 
L’omelette soufflée, en revanche, 
exige de séparer les blancs 

des jaunes. Dans l’histoire de 
la cuisine, chaque cuisinier a 

sa propre recette. Un exemple 
emblématique ? La fameuse 

omelette de la Mère Poulard, 

célèbre pour sa générosité et son 
onctuosité ! Elle est obtenue en 
battant les œufs entiers au fouet 

durant de longues minutes. Son 
secret ? Du bon beurre salé et 
une cuisson au feu de bois dans 
une poêle à long manche    .
La méthode à connaître pour une 
omelette bien gonflée
Vous aimeriez obtenir une 
omelette très moelleuse et 
aérienne en deux temps trois 
mouvements, à la maison ? 
L›astuce consiste à séparer les 
blancs des jaunes. En montant les 
blancs en neige, vous introduisez 
de l›air dans la préparation, ce qui 
rend l›omelette incroyablement 
légère. Certes, cette technique 
demande un peu plus de temps, 
mais le résultat est à la hauteur 
du temps passé : une omelette 
bien épaisse et aérée !
Pour réussir cette omelette 

gonflée, c›est très simple :
Prenez la moitié des œufs et 
séparez les blancs des jaunes.
Battez les jaunes avec les œufs 
entiers restants et un petit filet de 
lait.
Salez et poivrez selon vos goûts.
Montez ensuite les blancs en 
neige. Ils doivent être fermes.
Incorporez-les délicatement à la 
préparation.
Faites cuire dans une poêle avec 
une noix de beurre.
Pliez l›omelette pour finir la 
cuisson.
Vous pouvez ajouter la garniture 
de votre choix pour varier les 
plaisirs : champignons, herbes, 
fromage, légumes divers…

Le shampoing sans sulfate gagne 
en popularité en raison de sa 
douceur et de sa formule qui 
prend soin à la fois des cheveux 
et de la peau. Découvrez tout ce 
qu’il faut savoir sur ce produit 
remarquable qui devient un 
incontournable dans votre 
routine beauté.
Ces dernières années, avec les 
préoccupations croissantes des 
consommateurs concernant la 
sécurité et la tolérance cutanée 
des produits de beauté, une 
tendance s’est manifestée : 
celle des cosmétiques «sans». 
Ces produits excluent divers 
éléments tels que les parabènes, 
silicones, parfums synthétiques, 
etc. Aujourd’hui, la présence 
ou l’absence spécifique 
d’ingrédients dans un produit est 
devenue un argument de vente 
aussi crucial que sa composition. 
Parmi les ingrédients pointés 
du doigt, on retrouve souvent 
les sulfates. Mais quel est leur 
rôle et quand est-il recommandé 
d’opter pour un shampoing sans 
sulfate ? Notre éclairage. 
Les sulfates, qu’est-ce que c’est?

Les sulfates font partie de la 
grande famille des tensioactifs. 
Ils sont utilisés en cosmétique 
pour leur pouvoir dégraissant, 
pour leur faculté à créer une 
mousse abondante et pour 
la sensation de propre qu’ils 
procurent une fois rincés. On les 
retrouve essentiellement dans 
les shampoings mais aussi dans 

d’autres produits lavants comme 
les nettoyants visage et les gels 
douche.
Il existe différents types 
de sulfates qui ont tous des 
propriétés et des modes de 
fonctionnement différents. Les 
plus communs - et aussi les 
plus décriés - sont le laureth 
sulfate de sodium (SLES) et le 

laurylsulfate de sodium (SLS). 
Le premier, qui est présent dans 
la majorité des shampoings 
conventionnels, est produit de 
façon synthétique. Le second, 
qui est d’origine végétale (la 
plupart du temps issu de l’huile 
de palme), est particulièrement 
répandu en cosmétique 
bio malgré de nombreuses 
controverses d’ordre écologique.
Comment reconnaître les 
sulfates dans un shampoing ?
La présence de tensioactifs 
sulfatés dans un produit n’est 
pas visible à l’œil nu. Il faut 
donc apprendre à décrypter 
la composition de ses 
cosmétiques, shampoings en 
tête, pour déterminer s’ils en 
contiennent ou non. Dans la liste 
d’ingrédients (la fameuse liste 
INCI), certains noms doivent 
faire tilt comme «sodium laureth 
sulfate», «sodium lauryl sulfate», 
«ammonium lauryl sulfate» ou 
encore «sodium myreth sulfate».
Sulfates, pourquoi tant de haine?
Les sulfates confèrent au 
shampoing son pouvoir lavant 
et lui permettent de produire la 

mousse abondante tant prisée 
par les consommateurs. Malgré 
leur efficacité, leur utilisation est 
critiquée depuis de nombreuses 
années, car ils ne seraient pas 
très bons pour l›organisme. En 
effet, le SLS et le SLES sont 
reconnus comme des ingrédients 
particulièrement agressifs pour 
la peau et pour les muqueuses, 
et ce même à très petite dose. Le 
premier est même couramment 
utilisé comme irritant de 
référence pour les tests de 
tolérance cutanée. Tous les 
deux sont aussi soupçonnés, en 
traversant la peau, de polluer les 
organes et de pouvoir interférer 
avec le système endocrinien.
Identifiez votre type de cheveux 
(secs, gras, bouclés, colorés, 
etc.) pour sélectionner un 
shampooing sans sulfates 
adapté. Certains sont formulés 
spécifiquement pour répondre à 
des besoins particuliers. Ensuite, 
privilégiez les shampooings sans 
sulfate contenant des ingrédients 
naturels et biologiques 
pour apporter des bienfaits 
supplémentaires à vos cheveux.

1. Dessaler vos plats
Trop de sel : un grand classique 
des accidents de cuisson. Voici 
une petite astuce de cuisine facile 
: mettez 3 cuillères à soupe de 
riz dans un bouillon et laissez 
20 minutes avant d’utiliser la 
passoire. Le riz absorbe le sel. Au 
cas où une soupe épaisse est trop 
salée, râpez une pomme de terre 
et mettez-la dedans. La crème 

fraîche peut être également 
utilisée pour dessaler une sauce 
; le miel ou une soupe peuvent 
également servir à consommer 
des légumes trop salés.

2. Battre les œufs en neige
S’il reste un peu de jaune d’œuf 
ou de gras dans le bol ou sur 
les batteurs du mixeur, il sera 
très compliqué de monter des 
blancs d’œufs. Si on ne peut 

malheureusement pas faire grand-
chose, un peu de jus de citron ou 
de la fleur de sel peuvent sauver 
la situation.

3. Râper de la mozzarella
Il est normalement compliqué 
de râper de la mozzarella. Alors 
comment faire si vous vouliez en 
râper sur une pizza ? Tamponnez-
la, mettez un film alimentaire 
autour et mettez-la dans votre 

congélateur. Après 30 minutes 
environ, la mozzarella peut être 
râpée sans problème.
4. Des grumeaux dans la sauce 

béchamel
Des grumeaux dans la sauce 
béchamel ? Cela n’est guère 
appétissant. Voici une bonne 
astuce de cuisine facile à réaliser 
: ajoutez un bout de beurre froid 
et mixez le tout fortement. En cas 

d’accident si vous renversez le 
tout par terre, il existe aujourd’hui 
des produits nettoyants pour le 
sol qui ne laisseront aucune trace 
du méfait.

5. Le plat est trop relevé
Si vous avez été trop généreuse 
avec les épices dans votre chili, 
vous pouvez ajouter de la crème 
fraîche ou du lait pour adoucir 
votre plat.

Pour une omelette bien gonflée et moelleuse, 
il y a un geste simple à faire

Shampoing sans sulfate

vos cheveux vont adorer ses bienfaits remplis de douceur

trucs et astuces de cuisine facile
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Un atelier dédié à la 
préparation du texte 
d’application de l’article 

27 relatif à la création et la gestion 
de coopératives artistiques du 
statut de l’artiste, a été organisé 
lundi à Alger, en présence de la 
ministre de la Culture et des Arts, 
Soraya Mouloudji, a indiqué un 
communiqué du ministère.
Ce texte d’application en 
préparation devra définir un 
«cadre réglementaire» pour 
encadrer les coopératives 
artistiques en vue d’encourager 
les activités artistiques et favoriser 
la production, précise-t-on.
L’article 27 du statut de l’artiste 
définit la coopérative artistique 

comme un «groupement de 
personnes physiques et morales» 
dont l’adhésion est volontaire. 
Elle «jouit de la personnalité 
morale et de l’autonomie 
financière», selon les termes de 
cet article.
Des représentants du Conseil 
national des arts et de la culture 
(Cnal), artistes et universitaires 
ont participé à cet atelier, premier 
du genre dans le cadre de la mise 
en œuvre du statut de l’artiste.
Paru au Journal officiel N 70, le 
décret présidentiel 23-376 du 22 
octobre dernier, portant statut de 
l’artiste, vise à fixer les droits et 
les obligations de l’artiste.

La ministre de la Culture et des 
Arts, Soraya Mouloudji, a présidé, 
lundi à Alger, la cérémonie 
d’installation d’une commission 
de haut niveau composée de 
personnalités du cinéma et 
d’historiens, chargée d’évaluer et 
d’enrichir le cahier des charges 
pour la sélection d’un scénario 
du film sur l’Emir Abdelkader, 
ainsi que d’évaluer et d’approuver 
les propositions de scénarios qui 
seront présentées dans le cadre 
d’un concours international, 
indique un communiqué du 
ministère.
«Dans le cadre des préparatifs 
en cours pour le lancement 
d’un projet de production 
d’un film international sur 
l’Emir Abdelkader, la ministre 

de la Culture et des Arts a 
présidé, à l’occasion du 191e 
anniversaire de l’allégeance à 
l’Emir Abdelkader, la cérémonie 
d’installation d’une commission 
de haut niveau composée de 
grandes personnalités du cinéma 
et d’historiens», précise le 
communiqué.
Cela intervient après le placement 
de l’établissement public «Al-
Djazaïri pour la production, la 
distribution et l’exploitation du 
film sur l’Emir Abdelkader», 
sous la tutelle du ministère de la 
Culture et des Arts, conformément 
au décret présidentiel n  23-287 du 
15 Moharram 1445 correspondant 
au 2 août 2023», ajoute-t-on de 
même source.
Selon le même communiqué, 

cette commission «aura pour 
mission d’évaluer et d’enrichir 
le cahier des charges pour la 
sélection du scénario du film, 
ainsi que d’évaluer et d’approuver 
les propositions de scénarios qui 
seront présentées dans le cadre 
d’un concours international».
La commission est composée 
du critique cinématographique, 
Ahmed Bedjaoui, de l’historien, 
Djamel Yahiaoui, du romancier 
Waciny Laredj, du professeur 
Mostéfa Khiati, du producteur de 
cinéma, Yacine Medkour.
«La commission peut faire appel à 
des experts et des spécialistes pour 
contribuer à l’enrichissement de ce 
projet», conclut le communiqué.

Courez-y ! Son premier long 
métrage Augure sort ce mercredi 
29 novembre dans les salles en 
France et le prix de la Nouvelle 
voix au festival de Cannes était 
bien mérité. L’artiste belgo-
congolais Baloji s’impose avec 
son courage et sa créativité de 
raconter cette histoire de sorcier 
pas comme les autres.
« Attention au plafond ! » « 
Ne vous inquiétez pas, c’est 
l’histoire de ma vie. » En route 
pour le studio d’enregistrement, 
Baloji nous fait gentiment 
comprendre qu’il est passé maître 
dans l’art de gérer les obstacles. 
Les nombreuses difficultés dans 
sa vie, il les a transformées en 
particularités et en avantages.
Congolais né à Lubumbashi, en 
1979, il est devenu Belge vivant 

à Liège et vient d’entrer dans 
l’histoire du cinéma, du Congo 
et de la Belgique s’il vous plaît. 
En mai dernier, il a été acclamé 
comme premier Congolais en 
sélection officielle du Festival de 
Cannes avec un film de fiction. 
Et avec le même film, Augure, 
son premier long métrage (!), 
il représente actuellement la 
Belgique dans la course aux 
Oscars 2024. Réaction humble 
de l’artiste : « Quand on a été 
sélectionné, c’était une fabuleuse 
récompense pour le projet. »
« Le vêtement est une extension 
de soi »
En réalité, déjà son apparence 
éblouissante fait partie de son 
habilité à attirer l’attention. 
Grâce à sa tenue vestimentaire 
spectaculaire, chaque apparition 

de Baloji est un évènement, mis 
en scène par ce géant élégant 
de plus de deux mètres. Pour 
couronner le tout, il adore porter 
de grands chapeaux, comme s’il 
pouvait ainsi plus facilement 
chapeauter tous ses talents en 
tant que cinéaste, performeur, 
rappeur, compositeur et styliste 
d’une créativité folle. À tel 
point, que le Musée de la mode 
d’Anvers en Belgique consacre 
actuellement une exposition 
(Augurism) aux décors et aux 
costumes de ses films.
« Mon aura vestimentaire? 
répète-t-il la question en 
cherchant ses mots. Ce n’est 
pas très compliqué. Je viens 
vraiment du tag. Et du tag, je suis 
arrivé au graffiti et au graphisme. 
Puis j’ai été intéressé par les 

matières, les fabriques, puis j’ai 
commencé à travailler avec des 
professeurs de l’Académie de la 
mode d’Anvers. Ils m’ont appris 
à me décomplexer par rapport à 
mes envies en termes d’univers 
vestimentaire, à réfléchir de 
vestiaire masculin, à réfléchir les 
matières qu’on pouvait utiliser. »
Et cette étoffe des rêves se 
retrouve dans tout le film. « 
Par exemple, on a retravaillé 
la dentelle, qui est une matière 
assez noble au départ, et où 
l’on a découvert qu’elle avait 
été importée au Congo pendant 
les années du colonialisme. 
Sauf, qu’ils avaient remplacé la 
dentelle par du raphia. Tout ça 
devient une matière sur laquelle 
on travaille dans le film et en 
même temps qui m’habille dans 

mes performances ou dans mes 
représentations. Il y a toujours un 
aspect assez ludique par rapport 
aux vêtements et une façon de 
décloisonner, de déconstruire la 
façon dont on les porte. Parce 
que je pense que le vêtement est 
une extension de soi aussi. »
Chez Baloji, dans la création, 
rien n’est accessoire, tout est au 
centre. Il a aboli la frontière entre 
le réel et le rêve. Il trouve normal 
de composer quatre albums de 
musique pour indiquer à l’équipe 
du film l’univers et le point de 
vue des quatre personnages 
principaux. Son Afrique est 
un présent futuriste et un futur 
fantasmé à la foi. En même 
temps, ses idées déjantées ont 
longtemps eu de mal à convaincre 
l’univers du cinéma.

Statut de l’artiste 
un atelier pour la préparation du texte d’application relatif 

aux coopératives artistiques

une commission de haut niveau pour sélectionner 
le scénario d’un film sur l’Emir Abdelkader

«Augure», Baloji est la nouvelle voix du cinéma
 et en course pour les Oscars
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Si la danse des claquettes 
perdure encore aujourd’hui 
dans l’univers du jazz c’est 

en partie grâce à cet homme: 
Tamangoh
Ce danseur et chorégraphe 
de renommée internationale 
s’est donné pour mission de 
perpétuer le «Tap dance» tout 
en revendiquant les origines 
africaines de cette danse ‘à 
travers son spectacle dénommé 
Kongo Square.
Invité à Loango à l’occasion des 
10 ans d’existence du festival Soul 
Power Kongo, dans le cadre des 
60 ans de la collaboration entre 
le Congo et l’Union Européenne, 
le lauréat du master of American 
african dance Awards s’est réuni 
en atelier, pour transmettre à 
la jeune génération d’artiste 

de pointe noire, cette page de 
l’histoire qui les relie tous.
«Pour les noirs qui ont vécu aux 
Etats Unis pendant l’esclavage, 
c’était une manière de pouvoir 
continuer à s’exprimer par ce 
qu’on leur interdisait de jouer 
à leurs tambours. C’était une 
manière de revendiquer leurs 
droits à la parole, puisque nous 
savons tous qu’en Afrique le 
tambour est une manière de 
communiquer entre les peuples. 
Et donc les claquettes, ils ont 
reproduit les rythmes de leurs 
ancêtres avec les pieds «, explique 
Sylvie Mavoungou Bayonne de 
Matombi production.
C’est ici sur la route des esclaves 
à Loango porte de sortie de 
millions d’esclaves que tout a 
commencé. En ce moment même 

une déambulation historique se 
déroule avec tous les acteurs 
du festival. Un moment de 
recueillement pour Tamangoh 
celui dont le nom évoque le 
Kongo Square autrefois marché 
des esclaves et épicentre de la 
diversité d’expression artistique 
Africaine avant le grand show de 
ce soir.
«Je pense que le chemin des 
esclaves est partout dans le monde 
partout où l’Afrique est allée. 
Quand je viens ici, la seule chose 
qui me passe par la tête c’est de 
m’exprimer en claquettes.
Tamangoh contribue à perpétuer 
et à enrichir cette tradition tout 
en apportant sa propre touche 
artistique à cet art dynamique et 
presque intemporel.

Le rappeur français d’origine 
guinéenne Black M est le 
président du jury du Prix 
découvertes RFI 2023. L’ancien 
membre de Sexion d’Assaut a 
fait paraître en octobre dernier La 
légende black et il doit fêter ses 
10 ans de carrière solo sur scène 
l’an prochain. Sur sa route, il y a 
bien sûr la Guinée et des racines 
africaines qu’il revendique dans 
ses chansons.
À Conakry, le portrait de Black 
M s’affiche en grand sur les 
panneaux publicitaires le long des 
artères grouillantes. Le président 
du jury du Prix Découvertes RFI 
2023 est considéré comme un 
«enfant du pays» et une fierté 
nationale. «La dernière fois que 
je suis parti pour faire un gros 
concert (en Guinée), c’était 
en 2016. C’étaient des images 
incroyables, c’est gravé à jamais, 
confiait-il dans l’émission Vous 
m’en direz des nouvelles. Je 
ne vais pas dire que c’est mon 
premier public, parce que mon 
premier public est en France (...) 
Mais le public guinéen, quand il 
t’aime, il t’aime avec le cœur». 
Né le 27 décembre 1984 à Paris, 
Alpha Diallo grandit dans le très 
chic 7e arrondissement. Avec ses 

parents et ses frères et sœurs, il 
vit dans des chambres de bonne 
quand ses copains habitent 
dans de luxueux appartements. 
Expulsé un temps avec sa 
famille, il vivra même quelques 
mois chez l’un de ses amis. 
Le futur Black M commence à 
rapper à l’âge de 12 ans et écoute 
en boucle Michael Jackson. Il 
intègre bientôt le collectif Sexion 
d’Assaut, qui compte notamment 
dans ses rangs Gims, sous le nom 
de Black Mesrimes – référence 
à l’ex-ennemi public numéro 1, 
Jacques Mesrine- et fait un tabac.
C’est en 2014 que Black M se 
fait connaître du grand public 
en solo avec sa chanson Sur ma 
route. Son premier album, Les 
yeux plus gros que le monde, 
se vend à près de 700 000 
exemplaires. En mai 2016, il est 
même pressenti pour participer à 
un concert célébrant le centenaire 
de la bataille de Verdun durant 
Première Guerre mondiale, mais 
son concert est annulé à la suite 
d’une polémique.
Partagé entre la France et la 
Guinée, Black M connaît bien 
le pays de ses racines, où il est 
très souvent retourné enfant 
et adolescent. Il ne manque 

d’ailleurs jamais d’y faire 
référence, lorsqu’il tourne le clip 
d’À l’ouest, avec MHD, dans les 
rues et sur les îles au large de la 
capitale guinéenne, ou signe On 
va Yeke, sur l’air du Yeke Yeke 
rendu célèbre par Mory Kanté.
Au fil de sa carrière, le rappeur 
d’origine peule a souvent 
évoqué l’Afrique. Il a aussi 
fait des featuring avec de 
nombreuses stars du continent. 
Ayant enregistré avec Youssou 
N’Dour ou le Guinéen Kandia 
Kora, il envisage même de faire 
un album africain et d’organiser 
une grande tournée. Le projet 
n’a pas vu le jour, mais il en 
résultera notamment l’hymne du 
Sénégal pour la Coupe du monde 
de football 2018, Gainde (Les 
Lions) et une poignée de titres. 
Déjà présent avec sa kora sur 
Mama, Sidiki Diabaté est l’invité 
de C’est dieu qui donne, sorti en 
préambule de son dernier album.
Si on a souvent collé à Black M 
l’étiquette de rappeur familial -il 
a été juré dans les télécrochets 
The Voice et The Voice Kids en 
Belgique-, il n’en cite pas moins 
sa famille comme exemple. 
Faisant référence au titre de son 
tout dernier album, La légende 

Black, il expliquait sur le plateau 
de Vous m’en direz des nouvelles 
: «Ma légende black à moi, 
j’en ai plein, mais la première 
que j’aie envie de vous citer, ce 
sont mes parents (...) Quand je 
regarde leur parcours, du début 
jusqu’à aujourd’hui, je trouve ça 
légendaire de partir de l’Afrique, 
venir en tant qu’immigrés en 
France -avec toutes les difficultés 
qu’il y a, que ce soit là-bas ou 
ici - surmonter toutes ces choses, 
élever des enfants, travailler 
parfois avec un double emploi.»

C’est donc un rappeur 
revendiquant fièrement ses 
racines africaines et ayant un 
regard avisé sur le continent, qui 
succède à la diva nigériane Yemi 
Alade, à la tête du jury du Prix 
Découvertes RFI l’an passé. Ce 
jury réunira des professionnels de 
l’industrie musicale. L’annonce 
du vainqueur se fera le mercredi 
13 décembre 2023. Pour la 
gagnante et le gagnant, l’enjeu 
est un prix de 10 000 € et un 
concert à Paris.

Grace, la fille de 13 ans de 
Mark Wahlberg, se verrait 
bien démontrer ses talents 
de cavalière lors des Jeux 
olympiques. C’est en tout cas ce 
qu’a révélé son père, vantant la 
détermination et la discipline de 
sa progéniture à l’occasion d’un 
entretien accordé à E! News. « 
Ma fille, croyez-le ou non, a 

plus de discipline que moi. Je 

n’ai adopté ce genre d’attitude 

que vers la trentaine, et j’ai dû 

le faire à cause du travail », a 

déclaré l’acteur. « Elle le fait 

déjà toute seule parce qu’elle 

veut devenir athlète olympique. 

» Alors on souhaite à Grace de 

réaliser ses rêves olympiques !

Congo 
 Tamangoh sur le chemin du retour à pas de claquettes

 Black M, président du jury du Prix Découvertes RFI 2023

La fille de Mark Wahlberg a des rêves olympiques
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La justice britannique a 
condamné la production 
de Fast & Furious 9 à un 

million de dollars d’amende pour 
les manquements aux consignes 
de sécurité qui ont entraîné la 
chute grave d’un cascadeur sur 
le tournage. Une affaire jugée 
outre-Manche dans la mesure 
où le tournage a eu lieu en 2019 
dans les studios de la Warner 
situés dans le comté de Hertford-
shire en Angleterre.
C’est par miracle que Joe Watts 
est sorti vivant de cette chute 
de pas moins de 8 mètres avec 
atterrissage sur du béton, mais 
avec des lésions cérébrales qui, 
comme le souligne la BBC qui 

rapporte la décision du tribu-
nal, lui ont laissé de lourdes 
séquelles. Et si Joe Watts en est 
venu à manquer le tapis de sé-
curité lors de cette cascade qui 
intervenait au terme d’une scène 
de combat sur un balcon, c’est 
parce que la chorégraphie avait 
été modifiée au dernier moment 
et n’avait pu être répétée. Le 
cascadeur qui, au départ, devait 
être projeté par-dessus l’épaule 
droite de son adversaire, a finale-
ment été projeté du côté gauche. 
Or, le tapis de sécurité n’avait 
pas été déplacé en conséquence.
Une goutte d’eau pour la produc-
tion
Du point de vue de l’accusation, 

s’il est évident que l’accident 
subi par Joe Watts a « changé sa 
vie », il est tout aussi clair que 
la production de Fast & Furious 
9 a manqué à ses obligations en 
matière de sécurité.
D’où cette amende d’un million 
de dollars qui n’est jamais qu’une 
goutte d’eau dans les 726,5 mil-
lions de dollars de recettes en-
grangées par le film de 2021 au 
niveau mondial. Enfin, on notera 
que Joe Watts n’en était pas à 
son coup d’essai puisqu’il avait 
officié en tant que cascadeur sur 
des productions majeures, que ce 
soit Game Of Thrones, Star Wars 
: The Last Jedi ou encore Kings-
man, le Cercle d’or.

Taylor Swift a rencontré la fa-
mille d’Ana Clara Benevides, 
sa jeune fan de 23 ans, décé-
dée d’un arrêt cardiaque le 17 
novembre dernier, après un 
malaise durant l’épisode de cha-
leur extrême qui a frappé Rio de 
Janeiro.
Son père, Weiny Machado, et 
plusieurs membres de sa famille 
ont pu rencontrer la chanteuse, 
vêtus de tee-shirts à l’effigie 
d’Ana.
Ana Clara Benevides attendait le 
concert de Swift à l’Estadio Nil-
ton Santos. Elle s’est sentie mal 
au stade et a été prise en charge 

par les premiers secours avant 
d’être transférée dans un hôpi-
tal voisin, où elle a succombé, a 
annoncé l’organisateur de l’évé-
nement, Time for Fun, sur X.
Peu après l’annonce de la mort 
de la jeune femme, Taylor Swift 
avait fait part sur sa Story Ins-
tagram de son chagrin. « Je ne 
pourrai pas en parler sur scène 
car je me sens submergée par 
le chagrin lorsque j’essaie d’en 
parler. Je tiens à dire que je res-
sens profondément cette perte et 
que je suis de tout cœur avec sa 
famille et ses amis », avait-elle 
posté.

Une quarantaine de salariés du 
bureau de style de Gucci, la 
marque phare du groupe de luxe 
français Kering, ont observé une 
grève de quatre heures lundi et 
manifesté contre leur transfert 
de Rome à Milan, redoutant «un 
licenciement collectif déguisé».
«Gucci coupe mais ne coud pas» 
ou «Chez Gucci, le licenciement 
est à la mode», pouvait-on lire 
sur les banderoles agitées par les 
manifestants, rassemblés devant 
l’un des sièges de la marque ita-
lienne à Rome.

Gucci avait annoncé en octobre 
le transfert à Milan de son bu-
reau de style qui assure sa direc-
tion créative, obligeant selon les 
syndicats 153 salariés sur 219 à 
déménager dans la capitale lom-
barde à des conditions jugées 
non satisfaisantes.
«Le bureau de style est le cœur 
de Gucci, où travaillent les desi-
gners et couturiers, c’est ici que 
naissent toutes les collections. 
C’est le premier mouvement de 
grève de son histoire», a expli-
qué à l’AFP Chiara Giannotti, 

représentante syndicale de la 
marque.
Plus d’une cinquantaine de sala-
riés du bureau de style de Gucci 
avaient selon elle déjà débrayé 
il y a une semaine, dans le cadre 
d’une grève nationale organisée 
par les syndicats CGIL et UIL.
«Kering veut profiter de cette 
restructuration pour réduire les 
effectifs et pousser à la porte des 

salariés qui se voient proposer 
des conditions non satisfaisantes 
ou ne peuvent pas quitter Rome 
car ils y ont leurs familles, leurs 
enfants», assure Mme Giannotti.
Des accusations qui sont réfu-
tées par Gucci: «annoncé aux 
syndicats au début du mois 
d’octobre», ce transfert «ne pré-
voit aucune réduction de per-
sonnel» et «sera mis en œuvre 

dans le respect total des régle-
mentations en vigueur», assure 
le groupe dans une note.
«Afin de faciliter au maximum 
le transfert de tous les salariés 
concernés, la compagnie a prévu 
une série de mesures, tant éco-
nomiques que d’accompagne-
ment, particulièrement plus fa-
vorables que celles prévues par 
la convention collective natio-
nale», poursuit Gucci.
Si 153 salariés doivent être 
transférés à Milan d’ici mars, le 
sort des 66 autres censés rester 
pour l’instant à Rome «est incer-
tain», selon les syndicats.
«Nous revendiquons les mêmes 
conditions pour tous dans le 
cadre du transfert à Milan ou 
bien une relocalisation des sala-
riés dans d’autres entreprises de 
Kering à Rome ou Florence», a 
résumé Chiara Giannotti.
Gucci avait changé de directeur 
artistique en janvier, avec la 
nomination de Sabato De Sarno 
en remplacement d’Alessandro 
Michele.

La production de « Fast & Furious 9 » condamnée
 à une amende d’un million de dollars

Taylor Swift rencontre la famille de sa jeune fan décédée

Grève chez Gucci, craintes pour les emplois 
du pôle créatif
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Pensée au Moudjahid
AZIZ DAMECH

 Cela fait 24 ans que tu nous as quittés pour un
monde meilleur

 Tu as été un grand homme pétri de principes, de
qualités et de nationalisme
 Tu as été un Moudjahid de

première heure
 Tes enfants et petits enfants

 demandent à tous ceux qui sont
 de ta famille ou qui t’ont connu
 d’avoir une pieuse pensée à ta

mémoire
Rahmatou Allah Alik

 Puisse Dieu lui accorder sa
 miséricorde et l’accueillir en son
 vaste Paradis aux côtés de ceux qu’il a comblés de

 ses bienfaits et entourés de sa grâce éternelle

انا الله و انا اليه راجعون
الله ما اعطى و الله ما اخذ

   Tes enfants, petits enfants, frères et sœurs 


